

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año III.—Núm. 805

Palma de Mallorca.—Domingo 30 de Diciembre de 1923

Precio: 10 céntimos

NUESTROS COLABORADORES

PLUMAS AJENAS

## CIUDADANAS

La tristeza de nuestra época

Si la literatura ha sido en todos los tiempos el reflejo de la vida, tendremos que admitir que la Edad Contemporánea es la que ha pasado mayores sufrimientos y la que ha caído en más profundas tristezas; en ninguna otra época descendió el arte a tan grandes abismos de dolor. Decimos esto teniendo a la vista un concienzudo estudio sobre «El sentimiento de tristeza en la literatura contemporánea» hecho por el docto catedrático de la Universidad de Valencia, D. José Deleito y Piñuela, obra inspirada por una buena y sanísima intención, muy de agradecer, pues que tiende a encauzar las corrientes literarias por los viejos prados de la serenidad y la alegría, y es de lo más serio y detenido que se ha hecho últimamente en nuestro país, donde tan pocos respetos merece el lector. Pero ¿ha sido mayor la tristeza en nuestra época que en las otras? En la literatura sí; pero analicemos:

Parece natural que en los tiempos de mayor barbarie tenía que manifestarse el dolor y la tristeza más agudamente que en los nuestros; sin embargo no es así. La tristeza aparece en sentido inverso de la crueldad. Cuando más garantías tiene la vida más se atormentan los espíritus y más sufren. En los tiempos en que se ve la sangre con indiferencia, por ser el espectáculo de todos los días, la literatura ríe con estrépitos carcajadas o fluye serenamente como un manantial cristalino.

Pero no quiere decir esto que no hubiera dolor; mientras relan nuestro Quevedo y nuestro Cervantes, sabe Dios que llagas tenían en el corazón. En los períodos de paz se acentúa más la tristeza porque el hombre se analiza a sí mismo con más calma y el pensamiento va escarbando con terquedad todos los vacíos de la existencia, sintiéndose cada día que pasa más aislado de cuerpo y de espíritu. La vida desde las cumbres es un mar de tristezas disfrazadas a veces con la máscara de la alegría; está bien que pidamos ésta a la literatura, pero dejemos que se abran los corazones y que vacíen todo su dolor. Se nace y se muere sufriendo y por mucha que sea la luz del sol y la brillantez de los campos, y por mucho que busquemos el placer, estaremos recibiendo golpes constantemente que nos dará la existencia para que no olvidemos que vivir es sufrir. Tras el placer, precisamente, se esconden los mayores sufrimientos y las más agudas tristezas. Bueno es que emprendamos una campaña para desterrar de las letras todo lo que es locura o enfermedad mental, porque son verdaderos venenos para el espíritu, pero dejemos libre ese manantial de suave melancolía con que acaricia el arte nuestras horas de descanso.

La obra del Sr. Deleito más que de un hombre que cultivaba las letras con brillantez, parece la de un médico; a través de ella, se está viendo constantemente el bisturí y nos muestra con espantosa crudeza el panorama de la literatura contemporánea con su cortejo de vesánicos y suicidas. El autor hace esfuerzos por mostrarse optimista pero se detiene complacido junto al lecho de los atacados por el mal del siglo. ¿No estará, acaso, él mismo contagiado? Todo intelectual está condenado al dolor; es imposible contemplar el mundo desde la altura y descender a las profundidades del alma sin sentir esa tristeza que se quiere apartar de las letras. El amor puede redimir, pero cuando se pasa la vista por encima de él, también se vislumbra un paisaje en el que todo tiembla y se desvanece. La acción constante es lo único que puede remediar el mal ya que proporciona el bálsamo del olvido y con él la alegría del descanso. Ya lo vio esto Voltaire al final de su «Cándido» cuando decía que es menester labrar nuestra suerte. El trabajo es lo que hace llevadera la vida y aleja el fastidio y el aburrimiento en los que se incuban esa peligrosa melancolía irresistible para los espíritus débiles que llegan al suicidio arrastrados por ella. El literato es un hombre que no solo no tiene la

sana y vigorosa distracción del trabajo físico, sino que hace una vida sedentaria arañándose el fondo del alma, reflexionando a toda hora sobre la vida, que al contemplarla frente a frente en el silencio del aislamiento, solo ofrece crueldades, injusticias y tristezas vagas. Y el descanso no le trae alegrías sino un peso de sufrimientos. Su único recurso es seguir la escondida senda... pero...

En la soledad y en el dolor se va desarrollando la sensibilidad y puliendo el espíritu, por eso en la escuela del dolor se hacen grandes los grandes hombres. Cuanto más lugar se van haciendo los afectos en el corazón mayor va siendo el sufrimiento. Hoy somos más tristes porque conocemos más, vivimos más de prisa, leemos más... Como no se puede hacer desaparecer el dolor de la tierra, tampoco es posible apartar la tristeza de la literatura, y es que, el dolor, es el manantial de toda inspiración. Esa reacción optimista que ve el Sr. Deleito no es más que una ilusión; viene precisamente con la guerra ¿es esto posible? Sí, por eso sin duda porque cuando aumenta el dolor físico no queda tiempo para registrar tristezas en el alma, y el optimismo solo es la esperanza de que el dolor acabe; espejismo nada más. Solo los hombres que han pasado por los grandes dolores pueden abrir las ventanas en las que brilla el claro del sol del optimismo.

En el fondo de toda obra de arte, como en todo principio de vida, está el dolor; crear es sufrir. Si algún día logramos esa serenidad tan deseada, no será sino después de haber pasado un mar de tristezas y de producir sepultando el dolor en el alma. Es un error en el que caen muchos el creer que la tristeza del Norte no puede darse en el Sur. Todo es cuestión de sensibilidad. ¿Acaso, bajo las brillantes del sol no se muere, no hay despedidas, injusticias, patrias oprimidas, calumnias triunfantes etc.? Todo ese rosario de desdichas que producen el sufrimiento y la tristeza. Por qué empeñarse en que bajo el sol del Sur hemos de estar siempre bailando y tocando la guitarra? Si el dolor es humano estará allí donde haya humanidad; todo lo que hará es cambiar su vaga expresión del Norte por las claridades y crudezas del Sur. Siempre, en todos lugares y en todas las épocas, es verdad aquella frase de Bourget que señala el Sr. Deleito muy acertadamente «El alma humana, removida en sus profundidades, produce siempre el mismo siniestro eco de locura y desgracia». ¿Qué le hemos de hacer? La vida es así.

La tragedia aletea sobre la tierra desde la creación del mundo.

En cuanto al magnífico estudio crítico del Sr. Deleito encontramos que su excesiva modestia le perjudica, haciéndole apoyarse, a veces, en citas de hombres bastante inferiores a él; nos gusta más cuando es más personal. Hoy que se fabrican los libros tan livianos como los juguetes de feria, hay que felicitarle cuando llega un hecho con tal detenimiento y con tanta seriedad. Si el Sr. Deleito hubiese sido médico, quizá nos hubiese legado una gran obra trascendental para el mejoramiento de la sociedad; así, ha hecho uno de los mejores estudios críticos publicados en nuestro país, en el que va buscando, con minuciosidad, toda nota de dolor y de tristeza de la literatura contemporánea, por la que vagan los espíritus refinados, hacia el verde río de corriente fatal en el que, a veces, les precipitó su excesiva sensibilidad o la garra misteriosa y terrible de la locura.

DANIEL MARTINEZ FERRANDO  
Palma de Mallorca, Diciembre, 1923

## 30 años atrás

30 Diciembre 1893.—Al anochecer, uno de los tranvías que subía al Terreno, descarriló en el puente de San Magín, volcando y quedando volcado en la barandilla de dicho puente. La gente que iba dentro no sufrió más que el susto consiguiente.

## RAZON Y VIDA

Tiempos heróicos, tiempos arcaicos, en que la guerra mundial nos era presentada como la pugna histórica y definitiva entre la Libertad y la Autocracia. La gran culpa de las naciones vencedoras consiste en esa deslealtad. Para vencer, para que las acompañara el concurso efusivo de la idealidad universal, se embozaron con una representación histórica usurpada. ¿He dicho naciones vencedoras? ¡Oh, ironía! ¿Quién ha vencido en esa guerra ya incorporada en la Historia? La nación materialmente vencida, Alemania, ha sido la espiritualmente vencedora. Y esta insospechada consecuencia ilumina con su gran verdad nuestra inmensa desilusión.

Razón y vida. He aquí la antinomia que se nos quiere presentar como clave del nuevo sentido de la Política. Y en ese punto, la responsabilidad de muchos llamados intelectuales es incalculable. Porque ellos han invertido los términos de su altísima función social.

Hay dos maneras opuestas de manifestar superioridad de intelecto. Una de ellas consiste en auscultar sagazmente los latidos ocasionales del corazón colectivo y adaptar a ellos una teoría justificadora, un «sistema». Los intelectuales que pertenecen a esa categoría no son dirigentes, sino dirigidos. Para ellos, las teorías no valen por la norma absoluta de bondad ingénita en ellas, independiente de las accidentales de espacio y tiempo, sino que se acomodan a los azares históricos y hasta llegan a convertirse en áulicas serviduras en la antecámara de los príncipes. Es una función parecida a la de los teólogos, forzados a acomodar el raciocinio a la fórmula fijada «a priori» para que sobre ella se edifique una sutil anfibia de metáforas y conceptos.

Pero hay otra muy diversa estirpe intelectual. Los que pertenecen a ella tienen otro concepto de su magisterio sobre el pueblo. No les importa la mayor o menor «actualidad» de su ideal de república, porque lo inspiran el normas eternas. Cuando los conceptos primarios de la Política (libertad, justicia) no son ya meras opiniones, sino que han arraigado en nuestro espíritu como sentimientos, no intentamos someterlos a las corrientes adventicias de una moda efímera, que puede ser debida al atavismo idiólatra de las turbas o al clamoreo de las ranas de Esopo en la charca.

Lo que hacemos es esforzarnos por infundir en la multitud el sentido de las puras objetividades rectrices. Si lo conseguimos, nuestra misión social quedará cumplida y si no podemos lograrlo, siempre nos quedará el consuelo de habernos construido una ciudad ideal, nuestra pequeña Icaria, para refugiarnos en ella y adaptar a su constitución nuestra vida íntima, que es la verdadera.

No debe olvidarse que la misión social de los llamados intelectuales, o sea de los ajastarcas, no se limita a ser una inducción de psicología colectiva, sino que es, principalmente, un magisterio, una dirección, una jerarquía; un verdadero Directorio espiritual, indestructible, porque no se apoya en fuerzas extrínsecas a su misma potencialidad.

Presenciamos un curioso desplazamiento de los viejos valores en lucha. Desde los más remotos orígenes del ansia de conocimiento, lucharon dos principios fuertemente representativos: Razon y Fe. No vamos en esa lucha una simple disputa de cenáculos, una porfía, muchas veces angriente, entre colegios sacerdotales, entre ortodoxias y heregias, entre carnero blanco y carnero negro. Hay algo más alto y más profundo tras aquellas designaciones.

Es la verdadera Tragedia, que las comprende a todas, porque todas son aspectos físicos de ella. Es la lucha entre los hombres y los dioses, la pugna eterna por el fuego celeste, antorcha y hogar. Hay dos maneras de encararse con el sol: arrojándolo o encendiéndolo en su llama

nuestro candelil y descubriendo las manchas del astro. Aun renunciando a buscar en las apariencias naturales la suprema verdad, hay también dos formas opuestas de proyectar el pensamiento; colocando sobre nuestros ojos la venda de la fe, o cegándonos, como Demócrito, para vernos mejor por dentro.

He aquí, pues, la suprema dualidad en que el hombre, por la razón, es un Protagonista que combate con su invisible y fuerte Antagonista y por la fe, es un adorador que se postra ante las formas que él mismo se forjó para cuajar lo invisible.

Pero los términos de esa noble lucha sufren hoy una degeneración lastimosa. Ya no son dos términos espirituales los que luchan, sino una espiritualidad superviviente: la Razon, contra una materialidad que se disfraza con el nombre de Vida.

La antigua pugna trágica se nos presenta como un anacronismo. Y, en nombre de la Vida, se quiere justificar el descrédito de las puras abstracciones ideales que rigieron nuestra marcha, o nos consolaron en los días dolorosos, como las Oceanidas a Prometeo: «¿Qué es la Libertad? ¿Qué es la Justicia?» repiten, ante el invisible Justo, nuestros nuevos Pilatos. Y la Razon, Psiquis eterna, está a punto de acabar su combate; esto es, su «agonía» sin la transfiguración triunfal que coronaba las antiguas tragedias.

¿Razon? ¿Vida? Pero, ¿cómo? pueden ser antitéticos esos principios, si todo el afán de la parte noble del hombre ha consistido siempre en justificar por la norma racional su vida e infundir en la vida, la razón? ¿Qué sentido podría tener para el hombre la vida, si no fuese emanación de su soplo racional sobre las cosas, como Dios, según el Génesis, infundió en el hombre la vida? Vida y Razon no son principios enemigos, sino alma y cuerpo en la obra del hombre sobre la Tierra.

Claro es que no tiene la vida el mismo sentido para las muchedumbres de conciencia rudimentaria que para la conciencia de los escogidos. En aquéllas predomina la animalidad y en éstas la racionalidad; pero a éstos pertenece la noble tarea de luchar contra ese desequilibrio. Muy lejos de estar en antinomia la razón y la vida, cuando la razón se intensifica y depura, también se depura e intensifica la vida. Los que han conseguido dar un sentido racional a su vida, acomodándola a las normas interiores en vez de acomodar a ellas la vida, saben bien que la vida adquiere, para ellos, una potencialidad tal

que intender non la pto chi non la prova como dijo el divino poeta.

La urgente necesidad de España no es una orientación materialista, económica, práctica. Todo lo contrario. Lo que falta en España es una intensificación de las normas eternas de convivencia humana, y en primer término de la libertad, o si se quiere, para entendernos de una vez, de eso que nuestros adversarios llaman el libertinaje. España necesita consumir la emancipación que el resto del Mundo ha consumado, y que allí resultaría un anacronismo.

Queridos amigos de izquierda: No os esforcéis por disfrazar y acomodar al gusto de los adversarios nuestro sentido político. Lo que necesitamos es libertad, libertad en el más inconfundible de sus sentidos, la libertad nefanda y pecaminosa, libertad que irrita a sus adversarios, libertad libertina según ellos; la libertad del liberalismo condenado y maldito, eternamente malogrado aquí; no una libertad idónea y falsificada hábilmente para que pueda engañarnos.

Pensad que la fórmula suma del criterio económico de felicidad popular es el del «panem et circenses»; o sea el del interesado embrutecimiento de las turbas por la dádiva arrojada como a las traillas, y por la suntuosidad idiólatra de los espectáculos, que brillan como cuentas de vidrio para ojos de salvajes.

GABRIEL ALOMAR

## LECTURAS

### FEMENINAS

Encanto

¿Qué tiene esa mujer para que todos la llen y la halaguen? No es bella... Le oi estas palabras a una muchacha travisadamente bonita, cuando pasaba a nuestro lado la señora X..., cuyo vestid era de una sencillez extremada. —El encanto irresistible de sus modales —le respondí, siguiendo con la vista a la dama, que se alejaba.—Yo sé de mujeres hermosísimas y bien educadas, a las que no se rinde tanto homenaje.

Y la joven se quedó pensativa, después de mi respuesta, quizás tratando de comprender lo que quise decir. El encanto de los modales... Este es el

miserioso secreto de tantas criaturas, encantadoras a pesar de su fealdad.

Y se encierra en la voz de modulaciones armoniosas, en el andar majestuoso, en la conversación, en cualquiera de los movimientos.

Porque esta mujer sabe escuchar, porque no habla nunca para herir la susceptibilidad de sus oyentes, porque no trata jamás de penetrar en las intimidades ajenas, porque encuentra alguna cualidad hasta en el ser más depravado.

Porque no miente... Y con la misma dulzura con que se adelanta a recibir al pordiosero que llama a su puerta, se adelanta al magnate que viene a ofrecerle sus respetos.

El encanto de los modales, la atracción más poderosa en el hombre y en la mujer, más poderosa que la riqueza, mucho más poderosa que la hermosura...

En Gercna se ha cambiado el nombre de la plaza de la Constitución por el de plaza del Directorio militar, como recuerdo perpetuo de su labor.

—Primo de Rivera al recibir ayer a los periodistas les comunicó que el Rey continúa cazando, que el tiempo favorece la cacería y que se han cobrado gran número de piezas.

—En París ha fallecido el autor de la Torre Eiffel.

Sin embargo, esa mujer desconoce la hipocresía, no prodiga elogios, no murmura jamás, porque cada persona, con sus buenas y malas cualidades, le inspira profundo respeto.

Era el encanto de sus modales, lo que hacía irresistible a Mirabeau cuando hablaba a las muchedumbres en aquellos tiempos de buenos oradores, y el lector sabe cuán horrible era la fealdad de Mirabeau...

Es muy sabio el proverbio alemán que dice: «Sombrero en mano se conquista al mundo».

Por ello no debemos sorprendernos de encontrar criaturas que parecen soberanas de los que les rodean, y llegan a la vejez con la admiración y el cariño de los que las amaron en su juventud. La cortesía y la afabilidad abren todas las puertas.

Se cuenta que una vez paseaba el presidente de los Estados Unidos, Mr. Jefferson, con su nieto, cuando encontraron a un esclavo que respetuosamente les saludó, sombrero en mano.

El presidente le devolvió el saludo en la misma forma, pero su nieto no hizo ademán alguno de correspondencia, por lo que le dijo Mr. Jefferson:

—¿Permitirás que ese esclavo sea más caballero que tú?

Si Mr. Jefferson no ha sido olvidado, sino, por el contrario, querido y perdurable su recuerdo a través de los años, fué más que por su política, por sus modales y por su corazón bondadoso.—ALICIA BELL.

## VIDA INTERNACIONAL

La cuestión monetaria en Inglaterra y sus relaciones internacionales

Inglaterra es el país más rico del mundo, después de los Estados Unidos; es la primera potencia financiera del mundo, la acreedora del Universo, la fortaleza hasta ahora inexpugnable del capitalismo. Durante la gran guerra se vio obligada a recurrir a la inflación monetaria, pero en cuanto terminó la lucha hizo los mayores sacrificios para restablecer lo más pronto posible el valor de su moneda. Una moneda saneada es una necesidad vital para una potencia financiera que presta dinero a todos los países, porque si el valor de aquélla es inestable se sabe lo que se da cuando se presta, pero no lo que se recibe como interés o reembolso.

Hace constar el publicista Guillermo Ferrero, que después de haber realizado tantos sacrificios Inglaterra, y cuando estaba a punto de llegar a la meta deseada, se pregunta si no sería preferible volver a la peligrosa situación de la guerra, socavando así los fundamentos de lo que podría llamarse su imperio financiero. Para justificar este cambio, se funda en que ha de proteger a los dos millones de trabajadores que están en paro forzoso, pero esto no es más que un pretexto. Las verdaderas razones del cambio son que Inglaterra, como los demás países que fueron beligerantes, gasta más de lo que puede y además padece el contagio de las monedas depreciadas de las demás naciones. Y hay que capitular ante la realidad. Si no pueden disminuirse los gastos es preciso recurrir a la inflación monetaria, cosa que se verá obligada a realizar Inglaterra como los demás Estados que van a la bancarrota sin decirlo y sin saberlo. Los proyectos de inflación esconden una lucha entre las finanzas inglesas y su industria, de la que sale perdiendo la última. En cambio, los financieros ingleses creen que la buena moneda es un instrumento de dominación y poder sobre los demás países.

«Inglaterra—dice Ferrero—no podrá, a la larga, conservar su buena moneda, si continúa la depreciación de las de los demás países de Europa. Hay que formular la siguiente verdad: la buena moneda no puede ser la excepción de un país demasiado feliz, ya que este estado de excepción aísla al país que tiene la dicha de poseerla y se convierte para él en una molestia y un obstáculo. Europa es una unidad viviente, aunque para algunos sea ahora moda mofarse de los que proceden como buenos europeos, desde el momento en que todos los países que la componen están ligados por lazos ocultos de solidaridad, incluso en las luchas y en las guerras. Entre otras, la crisis monetaria a que se encamina Inglaterra es una prueba de ello. Si se hundiera Europa, Inglaterra también se hundiría en el abismo; he aquí lo que significan los proyectos ingleses de inflación. «Si Europa no se encamina seriamente a la paz, si los gastos militares de todos los países no disminuyen, si en todos los países no para la depreciación monetaria, Inglaterra también se verá obligada a depreciar su moneda. No podrá gozar de buena salud en una Europa profundamente enferma. Esto es lo que por desgracia no quisieron comprender Inglaterra, Francia e Italia, cuando realizaron la paz. De haberlo comprendido, otra sería la situación de Europa».—COSMOPOLIS.



# INFORMACION LOCAL

## Gobierno civil

El Gobernador, general Challier, celebró ayer una conferencia con una comisión de obreros de la fábrica de mantas de Esporlas que, como se sabe, se hallan en huelga.

Asistió también a la reunión uno de los patronos de dicha fábrica.

El objeto de la entrevista era ver de encontrar una fórmula que pusiera fin a la huelga, lo que no se logró.

## Del Carnet

El día 21 de noviembre último falleció en Santo Domingo (República Dominicana) nuestro paisano don Gabriel Castañer Bauzá, hijo de nuestro amigo el médico y presidente del Circulo Reformista de Palma, don Miguel.

Enviamos a la familia del finado el testimonio de nuestro más sentido pésame.

Después de pasar las fiestas de Navidad al lado de su familia política, ha marchado a Barcelona el Inspector técnico de la Delegación de Hacienda de dicha capital nuestro amigo don Jaime de Semir, acompañado de su esposa.

Ha marchado a Barcelona el canónigo de esta Iglesia Catedral don Rafael Roselló.

La esposa del Gobernador civil, general Challier, se encuentra enferma de algún cuidado.

Hacemos votos para que la enferma encuentre pronto alivio en su dolencia.

Ayer mañana llegaron de Barcelona don Joaquín y doña Juana Tous y Rovira, don Ricardo Vila, don Enrique Fábregas, don Manuel Monserrat, don Emilio Seguí, don Antonio Amengual, don Miguel Riera, don Vicente Pi, don Juan Salvá, don Pablo Nadal y señora y don Arcadio Barber.

EL JUEVES LLEGARÁ EL «AJAX»

## Buques de guerra ingleses a Palma

Leemos que el próximo jueves día 3 de enero debe llegar a esta isla el acorazado inglés «Ajax», de 23.000 toneladas. Según parece viene para efectuar prácticas de aviación en nuestras costas.

No se sabe si vendrá directamente a Palma o si antes arribará a algún puerto de la isla.

Dicho buque es de la clase de cruceros combate; sus máquinas desarrollan una fuerza de 27.000 caballos.

Monta diez cañones de 13'5 pulgadas, 12 de cuatro pulgadas y 4 de tres.

Pertenece a la flota del Mediterráneo.

También se dice que para Marzo próximo es posible lleguen unos sesenta buques de guerra de la expresada nacionalidad.

EN BINIAMAR

## Riña sangrienta

El jueves último, por la tarde, en el lugar de Binlamar riefieron Lorenzo Reus Borrás y Bartolomé Bonafé Coll.

El primero infirió con una navaja de grandes dimensiones tres heridas a su contrario. Una inciso-punzante en el hipocóndrio superior de pronóstico grave; otra también inciso-punzante en la región media externa del muslo derecho que le interesa los tejidos superficiales, con hemorragia, menos grave, y la otra inciso-cortante en el dedo meñique de la mano derecha en su parte externa y en la primera falange, leve.

El arma homicida no pudo ser habida. El agresor fué detenido por la Guardia civil del puesto de Selva y entregado a la autoridad judicial.

## Hurto de una bicicleta

Detención del autor

La Guardia civil del puesto de Marratxí da cuenta al Gobernador de haber detenido y entregado a la autoridad judicial a un individuo llamado Miguel Ferrer Expósito, como supuesto autor del hurto de una bicicleta al joven Jaime Garí Ximelis, hecho ocurrido el día 25 de los corrientes en una taberna sita en el Pout d'Inca.

## GACETILLA

AMPLIACION.— Nos comunican de Andraitx, que en estos días, los Sres. Colomar y Sastre, han contratado con la C.ª de los Motores Deutz «Otto Legítimo» Lda. un motor «Diesel-Deutz» de 100 caballos de fuerza, para ampliación de su central eléctrica.

UN TELEGRAMA.— El Colegio pericial Mercantil de Baleares, ha dirigido el siguiente telegrama al Presidente del Directorio, general Primo de Rivera.

«Colegio Pericial Mercantil Baleares acordó suplicar Vuesencia se conserve categoría profesional esta Escuela Comercio en primera reforma dadas condiciones es-

peciales geograficas provincia.— Presidente, Tejada.»

SECANTES.— De la fotografía Rul lan hemos recibido varios secantes ilustrados con un anuncio de dicha Casa.

## ESTADÍSTICA

### Movimiento de población

Los datos del movimiento natural de esta provincia y de la capital durante el mes de Noviembre último, publicado por la Sección Provincial de Estadística, son los siguientes:

	Provincia	Capital
Cifras absolutas de hechos		
Nacimientos.	598	132
Defunciones.	443	133
Matrimonios.	294	78
Abortos.	13	2
Por 1.000 habitantes		
Natalidad.	1'74	1'68
Mortalidad.	1'29	1'44
Nupcialidad.	0'88	0'93
Mortinatalidad.	0'04	0'03
Población de la provincia. 343.653		
Población de la capital. 78.504		


Nacidos		
Varones.	315	71
Hembras.	283	61
Total.	598	132
Legítimos.		
Legítimos.	586	128
Ilegítimos.	5	3
Expositos.	7	6
Total.	598	123
Abortos		
Nacidos muertos.	8	2
Muertos al nacer.	1	1
Muertos antes de las 24 horas.	4	1
Total.	13	2

Fallecidos		
Varones.	238	53
Hembras.	205	60
Total.	443	113
Menores de un año.		
Menores de un año.	44	9
Menores de 5 años.		
Menores de 5 años.	71	15
De 5 y más años.	372	98
Total.	443	113

En establecimientos benéficos		
Provincia Capital		
Menores de 5 años.	1	1
De 5 y más años.	18	14
Total.	19	15
En establecimientos penitenciarios.		
Menores de 5 años.	1	1
De 5 y más años.	1	1
Total.	2	2

### Defunciones clasificadas por causas de muerte

	Provincia	Capital
Fiebre tifoidea (tifo abdominal).	7	4
Sarampión.	2	1
Gripe.	1	1
Enfermedades epidémicas.	1	1
Tuberculosis de los pulmones.	34	14
Tuberculosis de los meninges.	2	1
Otras tuberculosis.	4	1
Cáncer y otros tumores malignos.	21	6
Meningitis simple.	10	3
Hemorragia, apoplejía y reblandecimientos cerebrales.	48	10
Enfermedades orgánicas del corazón.	69	16
Bronquitis aguda.	13	5
Bronquitis crónica.	9	1
Neumonía.	6	1
Otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis).	15	2
Afecciones del estómago (excepto del cáncer).	8	1
Diarrea y enteritis (menores de dos años).	20	3
Apandicitis y tiflitis.	1	1
Hernias. Obstrucciones intestinales.	3	2
Cirrosis del hígado.	7	3
Nefritis aguda y mal de Bright.	13	4
Septicemia puerperal (fiebre, peritonitis, flebitis puerperales).	1	1
Otros accidentes puerperales.	3	1
Debilidad congénita y vicios de conformación.	6	2
Senilidad.	28	12
Muertes violentas (excepto el suicidio).	5	5
Otras enfermedades.	91	20
Enfermedades desconocidas o mal definidas.	15	8
Total.	443	113



## Don Gabriel Castañer Bauzá

falleció en Santo Domingo (República Dominicana) el día 21 Noviembre último

DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D.

Su desconsolada esposa (ausente) sus padres, hermano, hermanas, hermanos políticos (ausente y presente) y demás familia, suplican a sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al turno de misas que en sufragio de su alma se celebrará en la iglesia de San Francisco el lunes 31 del actual, desde las seis hasta las once y media de su mañana por lo cual recibirán especial favor.

Casa Mortuoria Desamparados, 1 (No se invita particularmente)

Los Ilmos. y Rdmos. Obispos de Mallorca y Lérida han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

## DEPORTES

### Rennión del Comité Provincial

Hemos recibido la siguiente nota: «El jueves se reunió baro la presidencia del señor Riera el Comité Provincial Balear de Clubs de football.

Se acordó dar un voto de gracias a don Miguel Llauger por su actuación en el arbitraje del partido entre el Regional y Balears.

Se dió cuenta de las actas de los partidos de campeonato.

Se leyó una protesta del presidente de la U. P. M. en la que se pide la anulación del partido que se celebró entre aquel equipo y el Regional, del «Torneo Balears» por haber el referee dañado por terminado el encuentro a los siete minutos de haber empezado la segunda parte; se pasó a votación si debía continuarse el partido (jugar el tiempo que faltaba para terminar) o si debía anularse; dicho partido quedó anulado por mayoría de votos.

Se dió cuenta de haberse recibido los documentos del equipo Constancia para federarse.

Se dió lectura a una carta del Subcomité de Menorca en la que se notifica el resultado de los partidos de los días 15 y 16 del corriente: Unión Sportiva, 1 goal; Mahón, 1; Ateneo de Villa Carlos, 1; C.D. España, 2.—Segundos equipos: día 9 de diciembre: Mahón F. C., 1 goal; C. D. España, 2.—Día 16: Unión Sportiva, 3 goals; C. D. España, 0.

Se acordó pedir una prórroga al Comité directivo de Barcelona para los partidos de campeonato.

Y después de otros asuntos se levantó la sesión.

### El torneo «Balears»

El corto período de tiempo que queda libre entre la primera y la segunda vuelta del campeonato, se aprovechará para continuar el torneo Balears.

Hoy el «Balears» se trasladará a Inca para contender contra el «Constancia».

El martes día primero tendrá lugar en el campo de «Balears» el partido Balears-Ferroviano, el cual ha despertado mucho interés.

Se recuerda a los socios de los cinco clubs interesados que deben recoger sus entradas en el local social de sus respectivas sociedades.

### Partidos para hoy

En el campo de los Hostalets, esta tarde a las tres se celebrará un interesante partido entre el reserva de «Balears» y el primero de la «Unión Sportiva de Santa Catalina».

Muy mucha animación para este encuentro que promete ser muy disputado y dado lo igualado de ambos teams.

Por la mañana a las 8, en el mismo campo el infantil «Balears» contra el infantil «Dulas» y a las 10 el tercero de la U. P. M. con el Juvenil Balears.

### Foot-ball. — «Tromp» y «Alfonso XIII»

A las tres, en el campo de la Real Sociedad, esta tarde jugarán estos dos equipos el segundo partido, disputándose una copa ofrecida por el «Alfonso XIII».

A fin de que pueda ser presenciado por toda la afición el juego de los equipos holandeses, regirán los siguientes precios: Entrada preferencia 1 peseta; media 0'50; entrada general 0'50; media 0'20 asiento de tribuna 0'25 y palcos 5 pesetas.

### El «Tromp» jugará con la «U. P. M.»

Se nos comunica que el martes próximo 1.º de enero jugará un partido amistoso el equipo del barco holandés surt en nuestra bahía «Tromp» y el primer de la «U. P. M.».

El partido dará principio a las 3 de la tarde y en el campo de la «U. P. M.» siendo la entrada gratis para las señoras y los precios módicos.

## Sucesos y desgracias

### Caida

La niña Josefa Segura, de 6 meses, con domicilio en la calle de Maura, 3, se cayó y se produjo un esquinco en el hombro derecho.

Fué auxiliada en la casa de socorro.

### Agresión

Francisca Barceló de 28 años, domiciliada en la plaza de la Cuartera, 10, al ser agredida por un individuo sufrió erosiones en la frente y contusiones en la cabeza, de las que fué asistida en la casa de socorro.

### Se hiere con un cuchillo

Igualmente recibió asistencia facultativa en dicho benéfico establecimiento el joven Jaime Llobera, habitante en la calle de Brossa, 19, que presentaba una herida incisa en un dedo de la mano izquierda que se produjo en su domicilio.

### CONVOCATORIA

### Sociedad de Salud y Cultura

Se nos ruega la publicación de la siguiente convocatoria:

«Se convoca a todos los inscriptos en las listas y a los que desean serlo, a una Gran Asamblea que se celebrará el próximo martes, festividad de Año Nuevo, en la Casa del Pueblo, a las 10 de la mañana en el Salón n.º 2.

En dicha reunión se dará lectura al Reglamento y una vez aprobado éste, se nombrará a la Junta interina.

Jóvenes, camaradas de la Casa del Pueblo, sustraos del pestilente garito y de la inmunda casa de lenocinio y acudid a la nueva Sociedad de «Salud y Cultura», donde encontraréis nobles esparcimientos no refidos con la moralidad, ni los buenos principios proletarios!

¡Acudid a la reunión—La Comisión».

### El «Mercurio», salvado

Atorunadamente se han confirmado las impresiones que reflejaba el capitán del pailebote «Mercurio» en el telegrama en que daba cuenta del accidente ocurrido, en el sentido de opinar que si continuaba la bonanza, entonces iniciada, se lograría salvar al buque.

En un telegrama remitido por los armadores señores Pieras y Cabrer se les anuncia el salvamento de referencia y se les hace saber que el «Mercurio» se dirigía al puerto de Ceuta, remolcado por un vapor.

La tripulación continúa sin novedad.

## Vida Marítima

### Movimiento del puerto

#### Entradas

Procedente de Gelfe y escalas, el vapor sueco «Fylgia», capitán M. Oscar Plamgren, con cargamento de tablonos de madera. Consignatario, Sres. Gabriel Mulet e hijos.

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Rey Jaime I», capitán don Antonio Dezcallar, con pasaje y carga general.

#### Salidas

Para Alicante e Ibiza, a las doce de la mañana, el vapor correo «Reina Victoria» con pasaje y carga general.

Para Valencia, el vapor italiano «Magdalena Odero», con carga de tránsito.

Para Barcelona, saldrá hoy a las 9 de la noche, el vapor correo «Rey Jaime I».

#### Quedaron despachados

Para Ibiza, el pailebote «Juan Mari», con lastre.

Para Ibiza, el laud «María Magdalena», con lastre.

## Crónica del puerto

De arribada forzosa, fondearon ayer en esta bahía, dos buques mercantes extranjeros.

Se procede a la descarga del vapor «C. Sorni», del carbón que trajo procedente de Gijón.

### Servicio de vapores correos de Baleares

DOMINGO  
De Palma para Barcelona a las 21.  
De Barcelona para Palma a las 20'30.  
De Alcudia para Mahón a las 8.  
De Alcudia para Ciudadela a las 8.

LUNES  
De Palma para Barcelona a las 21.  
De Barcelona para Palma a las 20'30.  
De Barcelona para Mahón a las 18'30.  
De Palma para Ibiza a las 22.  
De Ciudadela para Palma a las 19.

## TRATAMIENTO CIENTÍFICO Y RACIONAL DE LA HERNIA

### por el método C. A. BOER

El Nuevo método del señor C. A. BOER, el reputado especialista herniario de París, 52, Boulevard Edgar Quinet, es el único que procura, sin molestia ninguna, aún haciendo los más pesados trabajos, un alivio inmediato, la reducción absoluta y la desaparición definitiva de las hernias por antiguas, rebeldes y voluminosas que sean.

No hay hernia (quebradura) que resista a la acción de los incomparables aparatos C. A. BOER, cuyas cualidades curativas son altamente reconocidas. Médicos eminentes los usan y los propagan porque los creen imprescindibles para todos los herniados que desean evitar las funestas consecuencias de un abandono prolongado.

Agradecidos de los resultados obtenidos, numerosos enfermos enaltecen los efectos benéficos y curativos del método C. A. BOER, como lo prueba la siguiente carta que debemos añadir a las muchas ya publicadas.

Muy respetable Sr. BOER: Por la presente vengo a darle las más expresivas gracias por la curación completa que mi hermano ha obtenido de su hernia a la edad de 64 años, y eso en el plazo de ocho meses, gracias a sus buenos aparatos. Es por eso que no dudo en recomendar el método C. A. BOER; tan seguro estoy de que los herniados quedarán satisfechos con el uso de sus aparatos.

Con esta ocasión se repite de V. atto. s. s. Antonio Juliana, Reverendo Párroco Torre de Claramunt (Barcelona) 4 de Diciembre 1923.

Cuanto herniados (quebrados) desean curarse de su enfermedad, deben visitar con toda confianza al renombrado especialista C. A. BOER, quien visita regularmente en: IBIZA, sábado 12 Enero, Fonda la Marina, PALMA Domingo 13 y martes 22 de enero Hotel Alhambra.

LA PUEBLA lunes 14, Fonda Comercio, POLLENSA martes 15, Hotel Cosmopolita, MANACOR miércoles 10 Hotel Riera (antes Femenias).

INCA Jueves 17 Fonda España, LUCHMAYOR Viernes 10, Hotel Universo.

FELANITX Miércoles 23, Fonda Alaró.

C. A. BOER: Especialista Ortopédico Palayo, 60 (Plaza Cataluña)—BARCELONA. APARATOS perfeccionados del arte médico.

VARICES, hinchazón, cansancio y debilidad de las piernas.

EMBARAZO, desviación de los órganos de la mujer, caída de la matriz.

OBESIDAD, EVENTRACIONES, hidrócele, varicócele.

## Banco Nacional de Mutualidades

En su Delegación para Baleares, calle Jovellanos, 11 entresuelo; de 9 a 12 de la mañana, desde el día 2 de Enero próximo, queda abierto el pago de intereses correspondientes al cuarto trimestre actual; siendo necesario la presentación de sus resguardos.



A LOS CONTRIBUYENTES MOROSOS

Facilidades para el pago de la contribución territorial

Se concede una prórroga de cinco días y se podrán pagar a plazos los atrasos

La «Gaceta» publica el siguiente real decreto:

EXPOSICION

Señor: Varias Cámaras de la Propiedad y otras entidades y representaciones dignas de la mayor consideración, como lo es todo contribuyente que trate de conciliar sus intereses con el deber de satisfacer los impuestos, se han dirigido al Directorio solicitando se regulé la cobranza de las cuotas atrasadas liquidadas por efecto de la comprobación catastral de la riqueza urbana, principalmente, de modo que no se acumulen en un mismo período de recaudación más de los recibos o trimestres de dicha contribución por cada finca y propietario.

Inspiradas tales solicitudes en fundamentos de razón que no cabe desconocer, ya que responden al principio económico de que el peso de los impuestos se reparta equitativa y ordenadamente para que la recaudación siga de cerca a la producción de las rentas sin absorberlas nunca en determinado momento; fundamento en que se inspira el mismo sistema de recaudación por trimestres, equivo y lógico atenderlas acordando las modificaciones legales que sean necesarias para obviar las dificultades burocráticas que a tan razonable pretensión pudiera oponerse nacidas de las disposiciones vigentes, que en tal punto y a tales efectos deben reformarse de modo que, en dejar de estar garantidas, y antes bien, robustecidos los derechos del Tesoro, se presten facilidades a los contribuyentes que así lo quisieran, para satisfacer tales atrasos, escalonando equitativamente los vencimientos.

En virtud de tales consideraciones, el Presidente que suscribe, de acuerdo con el Directorio Militar, fiel a su propósito de restablecer las corrientes de armonía que deben existir siempre entre los contribuyentes y el Fisco, aprovechando para ello cuantas ocasiones sean oportunas, sin merma de los derechos del Tesoro, tiene el honor de someter a la aprobación de V. M. el siguiente proyecto de decreto.

Madrid, 24 de Diciembre de 1923. Señor A. L. R. P. de V. M. Miguel Primo de Rivera y Orbaneja.

REA/ DECRETO

A propuesta del jefe del Gobierno, Presidente del Directorio Militar, y de acuerdo con éste.

Vengo a decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Las Administraciones de Contribuciones, conforme reciban o hayan recibido de las oficinas del Catastro los expedientes de la riqueza urbana o rústica, practicarán, sin necesidad de extender el recibo, la liquidación, correspondiente a que por atrasos hubiere lugar y la notificarán al contribuyente, señalándole, tanto el importe total de la misma como las fracciones en que puede considerarla dividida a los efectos del pago, si no le conviniere satisfacerla de una vez.

Artículo 2.º Estas fracciones serán tantas cuantas fueren necesarias para cubrir el importe de la liquidación, dividida por trimestres, de modo que en cada uno la fracción por atrasos ni rebase el importe del recibo trimestral correspondiente a la recaudación ordinaria ni sea inferior a la parte alícuota necesaria para satisfacer el atraso en el menor tiempo posible, sin rebasar aquel límite.

Artículo 3.º El contribuyente deberá, desde luego, y a su arbitrio, abonar en el plazo de cinco días el importe total de dicha liquidación mediante ingreso directo en el Tesoro, recogiendo la oportuna carta de pago, que le servirá como recibo, o extender a favor del mismo Tesoro un número de pagarés especiales, según modelo que se dará, igual al de fracciones señaladas en la notificación, por el importe respectivo de cada una de ellas, con vencimiento en el primer día de cada uno de los trimestres normales de la recaudación, subsiguientes a la fecha de la notificación.

Artículo 4.º En tales pagarés se consignarán, además de sus circunstancias propias de tales documentos, la declaración expresa de quedar afectada la finca al abono del total importe de la liquidación por atrasos, cuya cuantía se consignará y deberán llevar el aval de una casa del Banco o comerciante matriculado o contribuyente de análoga importancia.

El total importe de la liquidación por tales atrasos se considerará a todos los efectos legales, mientras no quedase cancelado el débito, como parte de la anualidad corriente vencida y no pagada.

Artículo 5.º Si el contribuyente no satisficiera en el término de los cinco días indicados el importe total de la liquidación o no expidiese los pagarés necesarios para cubrir dicho importe, quedará incurso en las responsabilidades a que hubiere lugar y sujeto, como de ordinario, a la vía de apremio.

Los pagarés deberán quedar presentados dentro del indicado plazo en las respectivas Administraciones de Contribuciones de cada provincia.

Cuando el contribuyente no residiera en la capital podrá presentar dos pagarés en la Depositaria-pagaduría de Hacienda, donde la hubiere, o en la Alcaldía del lugar, abonando, además, el franqueo correspondiente para que puedan remitirse a la capital, a lo menos como certificado.

Artículo 6.º Los pagarés a vencer en cada trimestre o período se cargarán a los Recaudadores como recibos.

Artículo 7.º Quedan en suspenso por diez días los procedimientos de apremio por recibos en curso referentes a las liquidaciones de atrasos por la Contribución territorial a que se viene haciendo referencia, y dentro de ese plazo, el deudor habrá de satisfacer, forzosamente, el total importe del débito, siempre que éste no exceda del de un recibo anual o semestral. Cuando el descubierto supere a esa cuantía, el contribuyente podrá, si así lo solicita, satisfacer su importe en fracciones trimestrales, reclamándose a a este fin por la Administración a la Tesorería y recogiendo éste de los Recaudadores y agentes ejecutivos los correspondientes recibos, que serán sustituidos por pagarés expedidos con sujeción a las nuevas normas de distribución de atrasos.

Artículo 8.º Por el ministerio de Hacienda se dictará las instrucciones oportunas para el cumplimiento de este Real decreto.

Artículo 9.º Quedan derogadas cuantas disposiciones se opongan a lo prevenido en el presente Real decreto.

Dado en Palacio a veinticuatro de Diciembre de mil novecientos veintitrés.

ALFONSO.

El Presidente del Directorio Militar, Miguel Primo de Rivera y Orbaneja.

BAJO EL NUEVO RÉGIMEN

La actuación del Directorio

Las convenciones en Aduanas.— Real orden regularo el máximo de percepción

Publica la «Gaceta» la Real orden siguiente:

Ilustrísimo señor: Para la más justa aplicación de los preceptos contenidos en el Real decreto de fecha 15 de noviembre último sobre derechos convencionales de los funcionarios de Aduanas, es necesario fijar el límite máximo de percepción para cada uno de estos funcionarios, y determinar, en el caso de que exista algún sobrante, el destino que a éste debe darse.

En su consecuencia, S. M. el Rey (que Dios guarde) se ha servido disponer lo siguiente:

Primero. Que el mencionado precepto se interprete en el sentido de que el 70 por 100 asignado al personal que presta servicio en las Aduanas y que realice servicios extraordinarios se distribuya, como aquel indica, proporcionalmente a los sueldos íntegros de dicho personal, y en el tanto por ciento establecido, pero sin que ningún funcionario pueda percibir en cada mes una participación superior al importe de su sueldo íntegro.

Segundo. Que antes del 15 de Enero se proponga a este Directorio por una Junta presidida por V. I. y de la cual formarán parte todos los jefes superiores de los Centros directivos de este ministerio y un funcionario del Cuerpo de Aduanas como secretario, sin voz ni voto, el destino que deba darse a la cantidad recaudada por derechos convencionales que resulte sobrante después de efectuada la distribución que se indica señalada en el número precedente; y

Tercero. Que por las Aduanas se ponga desde luego dicha cantidad sobrante a disposición de la Dirección general de Aduanas, la cual se encargará de su custodia hasta tanto se determine el destino que deba darse a la misma.

De Real orden lo digo a V. I. para su conocimiento y efectos.

Dios guarde a V. I. muchos años. Madrid 26 de diciembre de 1923.—Primo de Rivera.

Señor subsecretario de Hacienda.

Las Juntas del Censo.—En 1.º de enero dejarán de funcionar las provinciales y municipales

También publica la «Gaceta» la Real orden siguiente:

Dispone el artículo 13 de la ley de 8 de agosto de 1907 que, cada dos años, el día 2 de enero, se constituyan las Juntas del Censo, y corresponde aplicar dicho precepto en el entrante de 1924.

Las funciones encomendadas a los citados organismos, y muy singularmente a las Juntas provinciales, son tan delicadas como sustantivas, ya que en ellas tienen raíz y término todas las operaciones electorales desde que comienza la confección del Censo hasta que se verifica el escrutinio. Ello justificaría en todo caso la adopción de medidas de especial vigilancia por parte del Poder público, y como quiera que los llamados a integrar tales Juntas provinciales y municipales del Censo en el próximo bienio fueron designados en 10 de octubre último, mediante sorteos o elecciones que en muchos sitios carecieron de control superior, y de otra par-

te, los Ayuntamientos actuales, aun cuando en numerosos Municipios superen a los disueltos desde el punto de vista de su solvencia y competencia, no ostentan en las Juntas municipales la representación que la ley les confiere, por haberles desposeído de ella reciente resolución de la Junta Central del Censo, parece de elemental pertinencia aplazar la renovación que reglamentariamente debiera verificarse el día 2 de enero de 1924. Tiempo habrá, cuando se haya acordado la reforma de nuestro procedimiento electoral, que tanto urge, de dar vida, estructura y horizontes mas amplios a los organismos que hayan de aplicarla; entre tanto, la desaparición provisional de parte de ellos, ya que la Junta central, compuesta de altas jerarquías, subsiste, abre un simple compás de espera a la implantación del nuevo sistema.

Por las consideraciones que preceden, S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer lo siguiente:

Primero. Se suspende la renovación de las Juntas provinciales y municipales del Censo electoral que había de verificarse el día 2 de enero de 1924.

Segundo. Las actuales Juntas provinciales y municipales del Censo cesarán el día 31 de diciembre corriente. La documentación de unas y otras quedará bajo la custodia y responsabilidad de sus respectivos secretarios.

Tercero. Quedan en suspenso todos los expedientes y reclamaciones que actualmente se hallan en curso y se refieren a resoluciones o actuaciones de las Juntas provinciales y municipales del Censo.

De Real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos.

Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid 26 de diciembre de 1923.—Primo de Rivera.

Señor subsecretario general del ministerio de la Gobernación.

El tiempo

Boletín Meteorológico

Observaciones a las 8 de ayer

Table with meteorological data: Presión atmosférica, Característica de la tendencia barométrica, Dirección y fuerza del viento, Estado del cielo, Temperatura, Humedad relativa, Temperatura máxima del día, Id. mínima id., Id. del mismo día al descubierto, Lluvia en 24 horas.

Telegramas recibidos

- Alcudia, 29 a las 10'30. Viento Noroeste fresco. Mar marejada. Cielo cubierto. Andraitx, 29 a las 10. Viento Noroeste fresco. Mar muy gruesa. Cielo acelajado. Bajoll (Mahón), 29 a las 8. Barómetro 762'9. Termómetro 11'7. Viento Norte fresco. Mar gruesa. Cielo acelajado. Horizontes brumosos. Cartagena, 28 a las 21'30. Mar marejada. Cielo despajado. Cariz del viento bonancible. Sóller, 29 a las 9'15. Viento Norte fresco. Mar muy gruesa. Cielo acelajado.

Sorteo de un automóvil

Los «Almacenes Matons», de que es propietario don Rafael Feliu Blanes, regalaton a sus parroquianos billetes para el sorteo de un automóvil «Loric», de tres plazas; sorteo que debía celebrarse en combinación con la Lotería de Navidad, adjudicándose el coche al poseedor del billete cuyo número coincidiera con el premiado con el «gordo» en el mentado sorteo de Navidad.

El favorecido con el auto ha sido el niño Francisco Rosselló Colombás, hijo del comerciante don Francisco; quien había recibido el billete de los Hermanos de la Doctrina Cristiana, que repartieron algunos, horas después del sorteo, entre sus alumnos.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

- Parada.—Palma. Jefe de día.—Comandante de Artillería don Diego Pascual. Imaginaria.—Comandante de Palma don Avelino Banquells. —Hospital y provisiones.—4.º Capitán de Artillería. Vigilancia.—Tercer Oficial de Palma. D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor, Badomero de la Portilla.

Religiosas

Día 30.—La Traslación de Santiago apóstol.

Según documentos antiquísimos de la iglesia de Compostela, el cuerpo de Santiago apóstol, el hijo del Zebedeo, conducido por la Providencia divina por la inmensidad del mar, tocó a las costas españolas y no lejos del puerto donde llegó, en el lugar llamado de Compostela, permaneció oculto mucho tiempo.

Fué descubierto en tiempo de Alfonso el Casto, vando resplandecer en el sitio del cuerpo del apóstol un círculo de estrellas, de donde el campo donde se hallaba tomó el nombre de «Campus stellarum»: Compostela.

Edificio es rey una suntuosa basílica en honor del apóstol cuya protección para con las tropas españolas dejóse sentir muchas veces en las batallas.

CINE MODERNO

(SALON PREDILECTO)

En Palma a las 9 y media

Exito de la magnífica película dramática

Caminos conocidos

por BESSIE BARRISCALE

y del 4.º capítulo de la serie cumbre

LOS MISTERIOS DE PARÍS

Mañana: TAO 5.º y . . . . .



LA JOYA DE LA CASA

es el niño limpio, de cutis suave, blanco, fragante, merced al uso diario del

JABÓN HENO DE PRAVIA

Es jabón puro, de espuma ligera y abundante e intenso y permanente perfume.

Pastilla, 1,50 en toda España. Perfumería Gal.-Madrid.

Asistencia Palmesana

Hoy a las 11 de la noche

Gran Baile de Máscaras

Año Nuevo = Colmado Durán

- Champañ Moet y Chandón a Ptas. 9'50
Pommery y Grecco a > 13'00
Veuve Clicquot Ponsardiu a > 13'50
Champañ económico a > 3'50

Escupiñas de Mahón - Por cada botella de Champañ se hará un bonito regalo

CEREROLS, 11

De aquí que sea considerado Santiago como patrón de España.

Su sepulcro en la ciudad de su nombre de Compostela es visitado por los peregrinos lo mismo que los Santos lugares de Jerusalem y la ciudad eterna.

—En la Merced, por la mañana, las misas de costumbre.

Por la tarde a las seis Sto. Rosario, Novena del Niño Jesús y reserva.

Cuarenta Horas

Continúan en San Nicolás, en acción de gracias al Altísimo por los beneficios recibidos durante el año. Exposición a las seis, a las nueve y media, Horas y Misa mayor.

Por la tarde, actos de coro: a las seis, Rosario, continuación del solemne Triduo que predicará el Rdo. P. Moragues S. J. y reserva de S. D. M.

Cuarenta Horas fuera de turno.—Emplezan en la Parroquia de la Inmaculada Concepción (Arrabal) que el Apostolado de la Oración dedica al Sagrado Corazón de Jesús.

A las cinco y media de la mañana, exposición de S. D. M. y misa; a las diez Misa mayor y sermón.

Por la tarde, a las cinco, actos de coro; a las seis, Rosario, sermón que predicará el Rdo. Sr. don Jaime Sastre, Pbro. ejercicio al Sagrado Corazón y reserva de S. D. M.

Actos religiosos

En la Catedral Basílica, se celebrará la Misa mayor después de Tercia.

—En el Socorro, empieza solemne Triduo al Niño Jesús de Praga.

Se celebrará los días 30 y 31 de Diciembre y 1.º de Enero.

Durante la Misa de siete y media, que se dirá en el altar del Santo Niño, se hará el Triduo rezado.

Por la tarde a las seis Exposición de S. D. M., estación, Sto. Rosario, Triduo predicado por el Rdo. P. Manuel Monjas, ejercicio y reserva.

Advertisement for Wotan light bulbs, featuring an image of a light bulb and text: 'Wotan', 'De venta en Palma de Mallorca', 'SEBASTIÁN MORANTA', 'Gater n.º 5'.



# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## El nuevo régimen

### Reunión del Directorio

Madrid 28 a las 24.—A las ocho cuarenta y cinco terminó la reunión del Directorio.

El general Vallespinosa manifestó que la reunión habíase dedicado al estudio de asuntos correspondientes a los departamentos ministeriales de Hacienda y Marina y a despachar expedientes.

### El día del Presidente

Madrid 28 a las 24.—Terminada la reunión el presidente del Directorio general Primo de Rivera recibió la visita del duque del Infantado, del Nuncio del Papa, a una comisión de campesinos, a otra de empresarios de espectáculos de Barcelona y Valencia, quienes pidieron al Presidente se les equipare al régimen que existe establecido para los de Madrid.

### Un manifiesto del partido social popular

Madrid 29 a las 16.—Como resultado de la asamblea celebrada recientemente por el partido social popular, éste ha dirigido un manifiesto al país y al Directorio, solicitando la intensificación de la enseñanza religiosa, la elevación de la cultura de las masas populares la implantación de un nuevo régimen municipal sobre la base de independencia administrativa y económica de los municipios, la implantación del contrato colectivo del trabajo, reconociendo la representación proporcional obrera dentro de los organismos sociales de carácter oficial y la intensificación y defensa de la pequeña propiedad, saneada por la pública asistencia de crédito y protección a la riqueza agrícola.

### En Gerona se da a una plaza el nombre del Directorio militar

Madrid 29 a las 17.—En la Presidencia se ha facilitado esta mañana a la prensa el siguiente telegrama de Gerona:

«General Gobernador a Subsecretario de Gobernación.

El Ayuntamiento de San Juan de las Abadesas ha acordado, a propuesta del delegado gubernativo y en vista del resultado de la inspección administrativa cambiar el nombre de la plaza de la Constitución por el de plaza del Directorio militar, como recuerdo perpetuo de su campaña en pro de la moralidad administrativa y de la justicia.»

### El día del Presidente.—Este está sonriente, dice que no ocurre nada y que en la cacería regia se han cobrado muchas piezas

Madrid 29 a las 20.—El general Primo de Rivera, no fué esta mañana a Palacio, pues permaneció toda la mañana en el Ministerio de la Guerra, recibiendo visitas.

Le cumplimentaron el Conde de Colombl, el intendente de la primera región señor Boyll, el coronel Torres, el general Marvá y el señor Calvo Sotelo.

También despachó con los Subsecretarios de Gobernación, Instrucción Pública y Trabajo y con los encargados de los Ministerios de Hacienda y Fomento.

Cerca de las seis de la tarde llegó el Presidente al Palacio de la Presidencia y se extrañó de la expectación reinante, diciendo a los periodistas: No hay absolutamente nada.

Uno de los periodistas le dijo: Pues usted trae cara sonriente.

Si, contestó el general, todo marcha bien. Las noticias las dan los sucesos y no los hay.

La reunión del Directorio de hoy será breve: se despacharán dos o tres asuntos y me marcharé enseguida.

El Rey continúa cazando en Santa Cruz de Mudela. El tiempo que es lamjorable favorece la cacería, habiéndose cobrado gran número de piezas.

### Los tribunales regionales del trabajo ferroviario

Madrid 29 a las 20.—Por el departamento de Fomento se ha publicado una disposición disponiendo regim para el cumplimiento y aplicación del real decreto de 23 del actual para la constitución de los tribunales regionales del trabajo ferroviario.

### Ingresado en la cárcel

León 29.—A consecuencia de la visita

de inspección girada al Ayuntamiento de Cesamo de Gil ha sido puesto a disposición del juez de instrucción de Tonferrada el diputado provincial Olegario Díez Torres, el cual ha ingresado en la cárcel.

### Auto de procesamiento

Sevilla 29.—El Juzgado de San Román ha dictado auto de procesamiento contra José Sánchez Andreu, juez municipal de Corda del Río por exacción ilegal.

### Sumario contra un agente ejecutivo

Córdoba 19.—El Juzgado de Ramblas ha incoado sumario contra el agente ejecutivo del Ayuntamiento de Santaella José Pico Pérez a consecuencia de haber aparejado en un libro al descubierto 7.000 pesetas.

### De la "Gaceta,"

Sobre la enseñanza de la gramática catalana.—Las minas de Almadén

Madrid 29 a las 16.—La «Gaceta» publica una Real orden resolviendo la consulta hecha al Director de la Escuela Normal de Maestras de Lérida acerca de si pueden continuar dándose clases de gramática catalana en aquel centro.

Se dispone que en ningún centro docente oficial proceda autorizar enseñanzas ni disciplinas que no estén incluidas en el plan de estudios, previamente aprobado por la superioridad y que solo podrá tener acceso al profesorado de establecimientos de enseñanza que tengan carácter oficial el personal que se nombre con sujeción a las disposiciones vigentes que se determinan para cada caso.

También publica una Real orden disponiendo que el nuevo Consejo de administración de las minas de Almadén y Arroyanes esté integrado en la forma que se dispone.

El Consejo será renovable cada dos años mediante sorteo y someterá a la aprobación del ministro de Hacienda un proyecto de reglamento inspirado en el buen servicio de la administración y explotación de las minas.

### El Estatuto de Tánger

#### Ha sido firmado

#### Texto del mismo

Madrid 29 a las 24.—En la presidencia se ha facilitado a la prensa una copia en francés de la convención relativa a la organización del Estatuto de Tánger, firmado por los gobiernos inglés, español y francés, cuyos puntos principales había publicado la prensa.

La Convención, propiamente dicha, se compone de 56 artículos, y fué redactada en París el 18 de Diciembre, en tres copias, una para cada potencia signataria de este convenio.

Acompaña a este convenio una recomendación del Gobierno de cada potencia a la adopción por el Jefe de una administración de la zona de Tánger y a la organización de una jurisdicción internacional en dicha zona.

El primer dahir se compone de siete capítulos.

El primero se refiere a las cláusulas generales con tres artículos.

El segundo a las autoridades de dicha zona y consta de 15 artículos.

El tercero abarca la parte más importante del Estatuto.

El cuarto se refiere a la Asamblea legislativa internacional, constando de doce artículos.

El quinto se relaciona con la administración internacional de la zona, conteniendo once artículos.

El sexto, se refiere a los ingresos de los impuestos de la zona y tiene 16 artículos.

El séptimo, a disposiciones diversas, consta de tres artículos.

El segundo dahir, referente a la organización de una jurisdicción internacional en la zona la forman 22 artículos, a los que acompañan un anexo relativo al estatuto a que se refiere. En el capítulo primero se trata de la organización reglamentaria de la gendarmería que actuará en la zona.

El segundo al reclutamiento de la milicia.

El tercero a las atribuciones del mando. Y el cuarto al servicio de salvar.

### Comentarios de la prensa

Madrid, 29 a las 17.—Como la nota del Directorio facilitada ayer declara que la censura de la prensa no mantendrá el rigor excesivo para los comentarios que se hagan sobre el Estatuto de Tánger siempre que se hagan doctrinalmente sin excitar pasiones, varios periódicos lo comentan.

«El Liberal» sigue su campaña emprendida favorablemente al Estatuto y rechaza la idea simplista de Tánger español.

Nuestra misión—dice—es de amigables componedores entre países que liquidan pleitos derivados de la conflagración.

Su enemistad—añade—tendrá para nosotros desastrosas consecuencias.

«El Imparcial» dice que Tánger es parte de nuestro problema marroquí.

Aceptamos la costosa carga de la acción civilizadora en el Rif por compromiso internacional.

Invertimos en ello raudales de sangre y oro.

No podemos por esto sospechar que se desconociera nuestra influencia en Tánger enclavado en la zona de nuestro protectorado.

Europa no reconoce nuestros sacrificios en Tánger donde predominan el idioma, la moneda y el vecindario españoles que constituirían una esperanza de España.

El Estatuto—termina diciendo—ha producido asombro y perplejidad.

«El Sol» estima que Inglaterra no debió limitarse a defender los intereses propios porque España preste un servicio precioso en la costa Sur del Estrecho de Gibraltar.

Si nosotros—continúa diciendo—abandonamos nuestra zona, puede otra potencia establecer allí una base submarina.

Insinúa la esperanza de una rectificación del Estatuto gestionándolo el nuevo Gabinete que se constituirá pronto en Londres, menos amigo de Francia que el actual.

Acaso Italia y los Estados Unidos—termina diciendo—no acepten el Estatuto. Esto facilitaría a España negarse a firmarlo.

«El Debate» dice que la opinión española sobre Tánger es casi unánime.

La política vieja no enrubió el problema. A los mítines acudían oradores de opuestas tendencias políticas. El anhelo común, alejado de las divisiones partidistas, era que no dominara Tánger una potencia extranjera.

Excitada a agotar los recursos antes de firmar el Estatuto y pide que se exteriorice plenamente la opinión española

### La cuestión de Marrucos

#### El parte oficial

Madrid, 28 a las 24.—Las últimas noticias oficiales de Africa dicen que en la zona oriental se continúa sin novedad.

Zona occidental.—A las nueve horas treinta minutos de hoy en el kilómetro 17 chocó el tren correo de Tetuán en un camión de Fomento.

El camión resultó destrozado el tren descarriló.

No ocurrieron desgracias personales.

En el resto de la zona sin novedad.

### Para los héroes de MontArruit

Madrid, 28 a las 24.—En el caparate de un comercio de esta capital queda expuesta la artística corona y bronce que el «Diario Español» de Buenos Aires dedica a los héroes de Monte Auit.

### Rechazando al enemigo

Melilla, 29.—El enemigo de las alturas próximas a Benitez, detector de Tizzi-Assa dispararon contra nuestras tropas.

Las baterías españolas disparon, logrando hacer retroceder al enemigo.

El enemigo ha montado guías cerca de Mefayat.

Al ser descubiertas desde frau por nuestras tropas fueron cañonadas, dispersándolas.

También desde la avanzadilla de Afrau se cañoneó a grupos de rades que avanzaban hacia la posición de Dar Drius.

De nuestros campamentos en salido

dos columnas para efectuar reconocimientos.

Una avanzó hasta el margen izquierdo del río Kert hasta Azib-el-Midar, y la otra llegó hasta la mezeta de Arkab.

### Noticias generales

#### El asesinato del señor Dato.— Vista aplazada

Madrid, 28 a las 24.—El Letrado defensor del procesado Mateu, en la vista de la causa con motivo del asesinato del señor Dato ha presentado un escrito solicitando que por hallarse enfermo se aplace la vista del recurso de casación interpuesto contra la sentencia dictada en esta causa y que estaba señalada para mañana, día 29.

La Sala ha accedido a la petición del letrado defensor, y la vista del recurso se celebrará en la primera decena de Enero.

#### Blasco Ibáñez en el Japón.— Agasajos

Madrid, 28 a las 24.—El celebrado novelista Vicente Blasco Ibáñez llegó el día 25 a Tokio, donde está siendo agasajadísimo.

El señor Blasco Ibáñez se propone visitar las principales poblaciones del imperio del sol naciente.

La prensa de Tokio publica retratos y biografías del popular novelista.

#### Asesinato de un don Juan

Madrid, 28 a las 24.—En la carretera de Extremadura y en el término de Carabanchel bajo, próximo al pueblo, Tomás Páramo que tenía una casa de comida, ha asesinado disparándole dos tiros de escopeta a José Sastre Aparicio.

Ambos eran casados y tenían hijos.

El muerto hace tiempo asediaba a la esposa del matador, exigiéndola que accediese a sus deseos, hasta el punto de amenazarla de muerte si no se le entregaba antes del primero de año.

Le mujer se lo contó al marido y éste decidió no salir de su domicilio esperando a la víctima.

Al penetrar el José Lastre fué recibido por Tomás, quienes discutieron vivamente y en medio del alarabamiento de la disputa Tomás cogió la escopeta y disparó dos tiros sobre el José hiriéndole en la cabeza.

El herido falleció a las pocas horas en la Casa de Socorro.

#### Francos Rodríguez académico

Madrid, 28 a las 24.—En la sesión celebrada por la Real Academia Española fué presentada una propuesta a favor de don José Francos Rodríguez para ocupar la plaza vacante de Académico de número ocurrida por el fallecimiento de don Jacinto Octavio Picón.

Firman la propuesta los académicos señores Rodríguez Marín, doctor Cortezo y Sandoval.

#### Incendio.—Niño asfixiado

Madrid, 28 a las 24.—En una buhardilla de la calle de Ammaro se declaró un incendio, muriendo asfixiado el niño de catorce meses Isidro Casanejo.

Dicha criatura había sido dejada en la cama mientras el matrimonio que habita

la buhardilla cenaba en otra contigua para festejar el santo de la mujer.

#### Un robo de alhajas sacrilego

Sevilla, 29.—En la iglesia de San Gil, barrio de la Macarena, se ha descubierto un robo de alhajas.

Los ladrones despojaron la imagen de la Virgen de Carmen de los pendientes que llevaba; del rosario.

Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado.

Afortunadamente el robo no fué de mayores proporciones a consecuencia de haber, los Hermanos de la Cofradía de la Virgen de la Esperanza, guardado estos días en lugar seguro, las valiosas joyas pertenecientes a dicha imagen.

#### Homenaje a Francos Rodríguez

Madrid, 29 a las 17.—El señor Francos Rodríguez recib muchas felicitaciones con motivo de la consagración que le ha otorgado la Academia Española concediéndole en ella un puesto de honor por su labor de periodista.

#### Lo del Bano de Castilla

Madrid, 29 a las 10.—La Comisión informadora elegida por los acreedores del Banco de Castilla posigue sus trabajos encaminados a encontrar una fórmula de arreglo.

Los comisionados abrigan esperanzas de obtener éxito y oren poder comunicar dentro breves días a los acreedores el resultado de sus gestiones.

#### Noticias militares

Madrid, 29 a las 20.—Han sido admitidos 217 suboficiales y argentos del ejército para tomar parte en la convocatoria para ingreso en el Cuerpo Auxiliar de Intendencia Militar.

—Del 20 al 30 del próximo mes de Enero se incorporarán a las los reclutas del actual reemplazo.

—Se ha abierto un concurso entre tenientes coroneles de Escajo Mayor para cubrir una plaza de las Comisiones Geográficas de la península

#### Un premio al sargento Vasallo

Madrid, 29 a las 20.—La Real Academia Española ha concedido el premio a la virtud correspondiente 1923 al sargento Vasallo, que tanta notabilidad alcanzó por su proceder cuando el sitio de Monte Arruit y posteriormente durante el cautiverio de Aixdir.

Le entregó el premio el Director de la Academia don Antonio Mura y le dedicó frases de felicitación y afecto.

#### La Familia Real

##### Cumplimentando a las Reinas

Madrid, 29 a las 17.—El patriarca de las indias ha cumplimentado esta mañana a las Reinas.

##### Audiencia de la Reina Victoria

Madrid, 29 a las 17.—La Reina Victoria ha recibido en audiencia a la Condesa de Aguilas y a la princesa Ma.

##### La Reina Cristina en Carabanchel

Madrid, 29 a las 17.—La Reina Cristina ha ido esta mañana al hospital militar de Carabanchel. Ha repartido tabaco y dulces entre los heridos y enfermos que se hallan hospitalizados allí.

## Del Extranjero

### Francia

#### Regulación del precio del trigo

París, 29.—El Consejo de ministros, a consecuencia de las variaciones que experimenta el precio del trigo, ha resuelto fijar por decreto cada año el precio máximo o mínimo de dicho cereal.

Los coeficientes de aumento o reducción de los derechos de aduana serán asegurados o mantenidos para la protección del cultivo del trigo.

#### Las relaciones franco-checoeslovacas

París, 29.—Ha marchado a Praga el señor Benes, quien, según «Le Temps», volverá a París a mediados del próximo enero para firmar el tratado entre Francia y Checo-eslovaquia.

#### Germana Berton no ha sido asesinada

París, 29.—Ha sido desmentido por el

prefecto de policía el rumor que circuló acerca del supuesto asesinato de Germana Berton.

#### Se reduce el número de diputados

París, 29.—La Cámara de diputados ha sido aprobado por 360 votos contra 191, el proyecto de ley fijando en 577 el número de diputados en lugar de 626 que actualmente componen el Parlamento.

#### Ha fallecido Eiffel

París, 29.—Ha fallecido Eiffel autor de varias obras, entre ellas la famosa Torre. Tenía 81 años y hacia vida retirada en el segundo piso de la torre Eiffel.

#### La última reunión de la actual legislatura

París 29.—La última reunión de la actual legislatura se dedicó al debate sobre la política del exterior. El socialista Harriot se declaró parta-



rio de no abandonar la garantía del Rhur.

A continuación Poincaré dió lectura al decreto suspendiendo las sesiones de la Cámara.

### Homenaje a los tripulantes del dirigible «Dixmude»

Paris 29.—El Senado, por unanimidad tributó un homenaje al heroísmo de los tripulantes del «Dixmude».

Acto seguido Colrat dió por terminadas las sesiones.

## La cuestión del Ruhr

### Consejo de guerra

Dusseldorf 28.—El Consejo de guerra ha condenado al teniente Pohl a cinco años de reclusión.

Además ha condenado al inspector Hoffner a tres años de prisión, al capitán Winkelmann a un año de prisión y quinientos marcos oro de multa, al capitán Preffer a diez meses de reclusión, al policía Berger a cinco años de prisión.

También ha condenado por rebeldía al prefecto expulsado Grutzner, a 20 años de trabajos forzados, al capitán Bayer y al teniente Bedenstein a 10 años de reclusión, y al comisario Leger a 5 años de reclusión.

Han sido absueltos por el Consejo el mayor Engel y el capitán Paseblak, el teniente Vogt y diez y nueve individuos de la Schuppo.

## Argentina

### Concurso de novelas

Buenos Aires 29.—Ha establecido la casa editorial Salmerón un premio anual de cinco mil pesetas para la mejor novela que se publique en castellano durante el año.

El fallo será dado por un jurado de Madrid.

### Carrera de las doce horas

Buenos Aires 29.—Ha sido aplazada para el día 20 de enero próximo la carrera de las doce horas en la que deben tomar parte algunos motoristas españoles.

La suspensión es debida al mal estado de los caminos.

## Bolivia

### La jornada de ocho horas

La Paz 29.—Ha dado lugar a algunos incidentes la aplicación de la ley implantando en Bolivia la jornada de ocho horas.

Representantes de diversas industrias han conferenciado con el jefe del Gobierno para hacerle ver la conveniencia de que se adopten nuevas excepciones para ciertos casos y determinadas industrias.

## Alemania

### Nuevo partido

Maguncia 29.—Se ha constituido el partido democrático popular bajo la presidencia del señor Brukner.

En su programa este partido prevé la creación de un Parlamento encaminado a proclamar una constitución independiente de la tutela de Berlín.

## Perú

### Complot contra el gobierno

Lima 29.—Se conocen detalles del complot fraguado contra el gobierno del Perú.

En él se hallan complicados mas de cien estudiantes de todas las regiones del país y numerosas personalidades políticas.

Se han efectuado numerosas detenciones.

## Austria

### Nevada.—Lineas obstruidas

Viena 29.—Ha quedado interrumpido el tráfico ferroviario entre Francia, Suiza, Austria y los Balcanes por Arberg y el Tírol a consecuencia de las avalanchas de nieve.

## Bulgaria

### Se preparaba otro levantamiento

Sofía, 29.—En la Cámara, el general Sussoff, ministro del Interior, ha revelado

la existencia de una organización revolucionaria que actuaba secretamente en cooperación con los extremistas agrarios con el fin de provocar un nuevo levantamiento.

Añadió que tenía la prueba de que esta organización estaba en relación con los comunistas búlgaros refugiados en Serbia.

Se han hecho en provincias algunas detenciones.

En el movimiento está complicado un diputado agrario.

## Italia

### Protesta del fascismo

Roma 29.—El Directorio del partido fascista, a consecuencia de haberse insinuado en algún periódico que el atentado al señor Amendola era obra de los fascistas, ha protestado enérgicamente contra tal calumnia y declarando que siempre el fascismo evitará por todos los medios cualquier acto de violencia.

## Japón

### Atentado contra el Príncipe Regente

Paris 29.—Un joven de 20 años ha disparado varios tiros de pistola contra el automóvil en que iba el regente del Japón príncipe Hiro Hito, el cual resultó ileso.

## Inglaterra

### Choque entre camiones

Paris 29.—Se ha producido un choque entre dos camiones, resultando heridas siete personas, algunas de ellas de gravedad.

## Estados Unidos

### Expedición polar por vía aérea

Nueva York, 29.—Se prepara una expedición polar por vía aérea a bordo del dirigible «Shenandoh».

Esta aeronave es un globo de tipo rígido, que acaba de efectuar sus ensayos ante una comisión designada al efecto.

El «Shenandoh» irá mandado por Mr.

## CINE LA PROTECTORA

De 8 y media a 11

Salón de Novedades

### JUSTICIA DE DIOS por MICHEL LEWIS

La senda del destino por Paulina Frederick

BISCOTIN ES MEDIUM cómica de gran risa

LUNES: 7.º y 8.º capítulos de la hermosa serie EL REY DE PARIS.

## HOY A LAS 11 GRAN BAILE DE MASCARAS

## COLMADO BESTARD

Rincón, 5 y 7 (antes Ca'n Mascle)

A mi distinguida clientela y al público en general

HAGO SABER que esta casa montada a la altura de pocas otras (igual en su género, y dotada de una seriedad insuperable sobre las demás, dice que no se detendrá jamás en publicar precios más o menos bajos que los demás, burlando así al benévolo público que creyéndose un tal, cae a menudo dentro de un triste engaño.

Esta casa está surtida de todo lo que se refiere a Colmado.

Esta casa sirve al cliente con las legítimas marcas que pide.

Esta casa responderá siempre de lo averiado y de la ilegitimidad de lo que expende.

Esta casa como ha dicho, no anunciará precios sirviéndose del reclamo de los demás.

Esta casa invita al público que la visite y de este modo se convencerá de la realidad.

Franco Mac Cary, quien ha sido llamado a Washington para dar cuenta de la solidez de su buque aéreo ante la comisión naval.

## Grecia

### Venizelos regresa a Grecia

Marsella, 29.—Ha llegado a este puerto el vapor «Andrés» a cuyo bordo viene la comisión encargada de acompañar a Venizelos a Grecia.

El «Andrés» zarpará hoy para Atenas llevando al señor Venizelos.

## Cuba

### Pensionados a España

La Habana, 29.—El próximo martes embarcarán para España quince pensionados de las escuelas de pintura, música y arquitectura.

## Dinamarca

### Boda de un príncipe con una rica heredera

Paris, 29.—El príncipe Eric de Dinamarca se ha comprometido con Lois Booth, hija de un rico comerciante del Canadá.

**COJINES A BOLLAS SRO.**  
 PARA AUTOMÓVILES TRANSMISIONES ETC.  
 Grandes existencias en tamaños y clases más corrientes.  
**Fundiciones de Acero Poldi**  
 Delegación a cargo de **MUNÉ LLOPART**  
 Avenida de A. Rosselló, 40 Teléfono 368 — Palma.

# Revista de Prensa

### Porqué las derechas piden que se celebren elecciones municipales

Dice, en su fondo, «El Progreso»:

«Primero de una manera descarada y ahora solapadamente se viene excitando al Gobierno por parte de las derechas para que se consulte la voluntad nacional mediante unas elecciones municipales.»

Si tenemos en cuenta que con la destitución de los Municipios la reacción ganó la primera parte de la partida por la sencilla razón de que la mayoría de los actuales componentes de los Concejos pertenecen políticamente a las derechas y si tenemos aún en cuenta que en buen número de pueblos rurales donde jamás se consultó a los electores a la hora de ahora—lo ha reconocido el mismo Directorio—no se hizo más que cambiar de personas y no de procedimientos, parecerá un poco extraño que se demande la celebración de elecciones por quienes en una época completamente normal serían derrotados.

Ha sido advertido ya el Directorio de esa baja maniobra de las derechas. No pueden los actuales gobernantes evitar que las bajas pasiones de los reaccionarios se pongan de manifiesto, como si quienes realizaron el golpe de Estado lo realizaran en beneficio de las derechas.

Precisamente en España, ha dominado de muchos años a esta parte una política reaccionaria. El caciquismo, que se pretende exterminar, ha tenido sus defensores en las derechas y excusado es decir que triunfantes en la nueva maniobra el caciquismo tomaría mayores vuelos.

Pero es más, si se convocaran elecciones municipales ¿que garantías habría para quienes no comulgando con las ruedas de molino del sectarismo ni de la intolerancia, se dispusieran a defender su propia voluntad en las urnas?

Pretenden las derechas sanear la vida municipal para consolidar la nueva política. Los cimientos no serían, por los claros de vista, de la mejor calidad. ¿Sanear las deudas de la vida municipal?

No han pasado muchos siglos para que no recordemos su obra en los Municipios, no ya administrativamente, sino política y cultural.

Cuando en el orden democrático se ha llevado a cabo en la historia de los Municipios, obra fué de las izquierdas. El régimen municipal, fué saneado en un sentido liberal. Siendo los Municipios no ya el sostén, sino la cuna de las libertades de los pueblos, sólo en un régimen de amplia libertad puede consultarse la voluntad del país, seguros, lo afirmamos, de que no caen en manos de la reacción.

Podría calificarse esa aventura que intentan las derechas de «un quitarte de Ayuntamiento».

Recordamos que del de Barcelona fueron casi desterradas, desterrando también un cacicato que en la provincia de Murcia quizá no desentone del medio.

Pero ya que el Gobierno destituyó Ayuntamientos, no puede, sin pecado de error, ni siquiera intentar la prueba de un resultado electoral para los nuevos Municipios, en la situación en que actualmente nos hallamos.

Cuando sea llegada la hora, entonces demostraremos que la vida municipal de España encontrará garantías de moralidad y de respeto en las izquierdas, como hasta hace tres meses y demostraremos también que el pueblo español cae del lado de la libertad exaltando a la gobernación de las ciudades a los hombres de las izquierdas.

Unas elecciones municipales a estas horas y a petición de las derechas, significaría el entronizamiento de los «Ojos de Perro», de los «Pastillas» y «Brunos», que son la representación de las derechas españolas.»

### Un Rey menos

De uno de los editoriales de «El Sol»: «Realmente, hay que confesar que el régimen monárquico lleva un mal paso en Europa, donde hasta hace pocos años predominara casi en absoluto. Otro trono queda vacante con la retirada a Bucarest de Jorge II, rey de los griegos.

Una vez más, desde la fuga precipitada de Constantino hace poco más de un año, queda sin inquilino el palacio de Tatol. Expiando culpas ajenas, este pobre rey, apenas llegado a mocedad, se ve obligado a seguir las huellas paternas en el destierro.

Y, probablemente, en el destierro finará ya su vida, como otros tantos soberanos desechados. Su marcha ha tenido todos los caracteres de una expulsión. La misma falta de estrépito agrava la vergüenza de la caída.

Desde un comienzo puede decirse que el infortunado monarca fué a duras penas tolerado por el Gobierno revolucionario a toda prisa constituido después del fracaso y dispersión de los ejércitos griegos en Asia Menor. Y durante todo el curso de su breve reinado puede también decirse que vino a ser, de hecho, un prisionero en las manos de los dictadores efectivos de Grecia. El partido gobernante no disimulaba su enconada hostilidad al padre y a toda la dinastía. Su palacio estaba cuidadosamente vigilado, espías sus menores movimientos, inspeccionada, según parece, su correspondencia privada con los familiares y deudos en destierro. La reciente aonada realista, acaudillada por el general Metaxas, no sirvió sino para agudizar el resentimiento de los republicanos contra su persona y ahondar el abismo entre el soberano y su pueblo. Los orígenes de este movimiento permanecen en el misterio y, realmente, parece que no está, ni mucho menos, probada la participación del rey; pero el Gobierno ha hecho todo lo posible para darlo a entender así, buscando una base a su actual proceder.

Lo singular de esta revolución es que

el partido revolucionario fuese precisamente el partido que estaba en el Poder, y ello explica que no se considerase deseable la proclamación de la República por la violencia. Realmente, ¿para qué?»

«Las nuevas Cortes, recién elegidas, parece serán Cortes constituyentes, en las cuales se revisará la Constitución y, casi seguramente, se determinará el cambio de régimen. Hasta que se decida esta cuestión, es decir, si Grecia continúa siendo Monarquía o se trueca en República, deberá Jorge II permanecer en el extranjero, y huelga apuntar que, en caso de decidirse esto último, en el extranjero permanecerá hasta el fin de sus días, a menos que otra revolución le restaure en el trono de sus antepasados.

Exactamente no puede predecirse el resultado; pero todo hace presumir que la decisión del Parlamento será en favor de la República y del señor Venizelos como Presidente de ella.

Aunque la Prensa griega puede expresarse libremente, sin censura que la cohiba, y aunque buena parte de ella se manifiesta violentamente contra el Gobierno, la verdadera opinión pública no es fácil de conocer, dado el amargo sufrido por las elecciones, y la decisión está enteramente en manos del Parlamento.

La cuestión interesa a todos los países de Europa, como posible origen de disturbios que pudieran tener repercusiones internacionales, y en este sentido ya manifiestan cierta inquietud algunos sectores de la Prensa extranjera.

Pero el principal interés del caso, y muy singularmente para algunas naciones en circunstancias análogas o parecidas al menos, reside en el ejemplo de una revolución pacífica, de un cambio de régimen sin efusión de sangre ni violencia, mereced, sobre todo, a la cordura y buen entendimiento de un monarca, cuya actitud de acatamiento a su Gobierno, actitud verdaderamente patriótica, merece un comentario de sincero pláceme.»

### El empréstito húngaro

De un artículo de Augusto Barcia:

«La masa de lectores, el gran público, busca en los diarios, generalmente, las noticias estridentes, aparatas, de espectáculo, siempre ávido de intensas emociones. Sólo una minoría muy reducida descubre en el número del periódico que lee los latidos, varios y multiformes, de la vida universal y en las imperceptibles huellas que van dejando los sucesos normales y corrientes el surco de la Historia, donde un día han de florecer los grandes sucesos humanos, que llegaran a dar carácter a una época o fisonomía a una civilización. Estas aficiones a lo sensacional adquieren en España un desarrollo grande, y son muy contados los que entre nosotros ven en la Prensa una gran maestra y una gran educadora.

Seguramente que cientos de millares de lectores españoles, sin parar su atención en ella, habrán leído esta noticia: «Hoy, día 10, se abrieron en Paris las deliberaciones del Consejo de la Sociedad de Naciones; entre otros asuntos de interés, tratarán de dar solución al empréstito hún-

garo.» Y, no obstante, el empeño es de una excepcional transcendencia, que, de ser coronado por un feliz éxito, repercutirá intensamente en el curso de los acontecimientos internacionales de Europa.

Con una lamentable ligereza, en la que aquí incurren con frecuencia hasta hombres políticos más cultos y ponderados, se suele mirar con desdén la obra que realiza la Sociedad de Naciones. Este imponente organismo internacional, llamado a desempeñar algún día misiones altísimas, tiene muchos y muy poderosos enemigos. De aquí las constantes campañas de descrédito dirigidas contra la Sociedad de Naciones, cuyos aciertos y buenos servicios se ocultan y oscurecen, dando en cambio, pasmosa y estridente publicidad a sus fracasos o simples tropiezos.

Aunque la Sociedad de Naciones no contase en el activo de sus triunfos más que el alcanzado en la ayuda al Austria para su reconstitución económica, merecería el respeto de los hombres y de la Historia. Las angustias financieras de Austria, que habían llegado a un trance mortal, fueron maestramente vencidas por la política en que se cimentó el empréstito internacional que en su favor organizó la Sociedad de Naciones.

Austria, después del Tratado de Versalles, había visto despedazada su organización territorial, cercenados sus dominios en grado y modo terribles, convertida en un pequeño Estado industrial, con una inmensa cabeza, Viena, y un cuerpo raquítico. Este caso de macrocefalia agravaba la situación del pueblo austriaco, donde habían hecho tan profunda presa el hambre, el paro, el descrédito, que pusieron al país al borde de la más espantosa bancarrota.

Claro es que en esta carrera desenfundada hacia la ruina habían contribuido causas puramente políticas. La idea del desquite, manteniendo presupuestos insostenibles; el afán de arruinar a los países vecinos, aumentados o formados a expensas del Imperio de los Habsburgo, mantenidos subsidios para una industria que iba a la quiebra; las locuras del agio financiero, envileciendo la moneda hasta llevarla a la total depreciación. Austria, en un instante de lucidez, en las horas desesperadas de una agonía espantosa, recurrió a la Sociedad de las Naciones en demanda de apoyo. En Ginebra se acogió benévolutamente la súplica austriaca; se analizó el caso; dispensáronse los auxilios demandados, y hoy el país marcha con paso firme y sobre sendas seguras a un asombroso mejoramiento de su vida social, económica, financiera y política.

Hungría que también soñó con sabotear los Tratados de paz, demostrando que sólo ella, el Estado milenar, podía regir los destinos de aquella inmensa zona política y geográfica que la Naturaleza enclavó entre los Cárpatos, el Adriático y los Alpes, cayó en los delirios «revanchistas» y en las maniobras disparatadas que le imponía su conducta de «resistir a todo y a todos». Las consecuencias fueron muy análogas en el país de

los madgyares y a las que hemos descrito en las zonas austríacas, y al ver hoy los húngaros cómo se va tonificando la existencia y restableciendo una grata normalidad en la vida de su nación vecina, también acudió a la Sociedad de Naciones en demanda de apoyo y protección. Esto es lo que hoy examina y estudia en Paris el Consejo de la Sociedad de Naciones.»

## EMIGRANTES

Gratuitamente se informará a cuantas personas deseen conocer antecedentes relativos a emigración.

La documentación y pasaje se expide en un día, sin necesidad de repetidos viajes a Palma, lo cual evita gastos.

Precio de los pasajes en los vapores de las compañías de navegación.

Barcelona - Cuba 538'90 pesetas.

Barcelona - Puertos de América del Sur Montevideo y Buenos Aires. 417'50.

En los precios señalados, van incluidos los impuestos.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16

## Muchacho

de unos 13 años, que sepa leer y escribir se precisa en esta imprenta.

## Dr. Lobisch

Especialista en las enfermedades de la piel, antes ayudante médico y jefe interno durante 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel del Instituto medicinal-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

Se ha trasladado a Villa Modulo esquina Avenida Conde de Salent, entrada calle San Miguel (frente carretera de Sóller) Parada Tranvía.

Consulta de 9 a 1

## GANGAS VERDAD

	Pesetas
PORTEX	350
UNDERWOOD moderna	575
DEA moderna	475
SMITH PREMIER moderna	395
REMINGTON moderna	575
URANIA moderna	575
CENTURY moderna	350
OLIVER visible	325

### 10 MESES DE CRÉDITO

Estas máquinas las garantizamos, y proceden de cambios con nuestra incomparable «URANIA».

## Casa Malondra

JADME II, 78 — PALMA



# LOS TEATROS Y LOS CINES

CRONICAS LEVES

## La "bailaora" extranjerizada

PARA M. ANGEL COLOMAR QUE SUPO QUIEN ERA «CARMENCITA» LA EXTRAORDINARIA MODELO DE SARGENT

No hay nada tan pasajero como la mundana gloria, podríamos decir traduciendo a nuestro modo un latín muy conocido. Y es verdad. Pero nosotros para ir en contra de esta sentencia arraigada tan fuertemente, nos complacemos en hacer estas evocaciones. Y al hacerlas, sentimos una extraña sensación: la de que jugamos una treta al Destino inmutable, fatalista, de que todo se vá y nada vuelve.

No es justo que la gloria, cuando está bien ganada, pase. La gloria es inmortal; debería pues protestar de esta relegación en que se la sume injustamente, ya que no lo pueden hacer los glorificados—muchos preferirían no serlo.

Mas, vamos a las evocaciones y no divaguemos.

¿Quién era Carmencita?

Pocos lo saben.

¿Qué fué Carmencita?

Pocos lo recuerdan.

Eso pasa siempre en nuestro país, en donde se conocen más y mejor los valores extranjeros que los patrios.

Nos ha recordado la historia de Carmencita un suceso desarrollado meses há en Nueva York.

En pública subasta se ha vendido una zapatilla, de raso amarillo, que perteneció a un tiempo genial «bailaora».

Carmencita era la hija natural de un oficial del ejército francés y una andaluza que llevaba sangre mora en las venas.

Empezó de pequeña a danzar por las tabernas, de pueblo en pueblo; iba descalza, desharrapada; también bailaba en las plazas públicas sólo para alcanzar albergue nocturno donde cobijarse.

La danza era en ella un producto de su naturaleza; el baile era en ella como un juego, una manera de exteriorizar su alegría interior.

Más tarde apareció Carmencita... en París! Era cuando la Exposición—1889—. Allí, en una tienda clásica de faranduleros, tienda de Folia de Neuilly o de Coney Island, actuaba Carmencita. Fuera se oía el repiqueteo atroso de sus castañuelas y el rasgueo acompasado de la guitarra...

Carmencita era pequeña, una niña aún, pero de belleza bárbara...

Unos empresarios americanos cargaron todo un barco de artistas que reclutaron por los escenarios de Europa. Entre ellos iba Carmencita que, días después, debutaba en el Niblo's Garden de Nueva York.

Los cronistas de aquel tiempo—1889—decían:

«Nada como los ojos de Carmencita se ha visto antes en este país.» «Su boca de labio inferior relleno, y delgado y bien moideado superior, sigue en calidad a los ojos.» «Carmencita es una exquisita tormenta eléctrica.»

De Niblo's Garden pasó al Koster & Bial. Y cuando transcurrió su séptima semana de triunfos, la Sociedad de Artistas Americanos abrió en la Academia de Dibujo la Doceava Exposición Anual de Primavera. Uno de los cuadros que llamó más la atención fué el retrato de Carmencita pintado por el artista americano John Singleton Sargent.—En el interrogatorio de Niblo's Garden al Koster & Bial, Sargent había llegado a Nueva York, procedente de París.—

Como casi todas las estrellas del arte escénico, Carmencita tuvo sus pintores: extranjeros los dos: John Singleton Sargent y William M. Chase.

«Vi a Carmencita por primera vez en París» escribió Sargent en cierta ocasión. «Pinté su retrato uno o dos años después en Nueva York.»

William M. Chase, amigo de Sargent y en cuyo estudio pintó este a Carmencita, hizo otro retrato de la artista, cuando esta había alcanzado el pináculo de la gloria en el Koster & Bial.

Carmencita era digna de que la hubiera pintado Juan Cardona, el pintor catalán de París, el pintor de las «bailadoras de tablado que todavía no habían aprendido a espantar moscas y dar puntapiés grotescos» según frase de Francés.

Poco después de su actuación en el Koster & Bial, Carmencita marchó a Sud América, y el olvido cayó sobre su nombre. Desconocida es su tumba en la provincia española en donde se retiró para morir, después que su estrella dejó de brillar, pero la Carmencita del viejo Nueva York de 1889, revive en las telas de Sargent y de Chase.

El retrato pintado por William M. Chase se guarda en el Metropolitan Museum of Art y el pintado por John Singleton Sargent en la Galería del Luxemburgo. Allí fué donde Manuel Machado evocó a Carmencita con versos brillantes, henchidos de verdadero españolismo:

Son el Illustrated London News, el Times y tantos otros quienes descubren a veces, nuestras estrellas.

En España son más conocidos, de nombre, Loie Fuller, Isidora Duncan, Ana Pawlowa, Stasia Napierkowska, que Raquel Meller, Tórtola Valencia, Pastora Imperio, María d'Albaicín, Laura de Santelmo.

Para hacer resaltar esta evidencia, bastará recordar que cuando más se ha hablado en España de Raquel Meller, ha sido después de su viaje a Londres y a París.

Cuando leemos los éxitos de nuestras artistas en los periódicos extranjeros, nos damos cuenta de lo que valen. Y más tarde, nos apercibimos con dolor, que estas estrellas han ido dejando por los escenarios de Europa y América muchas de las luces y colorines de nuestro españolismo, y regresan a España menos genuinamente españolas, menos castizas, más estilizado su arte, algo traducidas, extranjerizadas.

Así ha ocurrido con la mayor parte de ellas. Así María d'Albaicín—Recordemos aquí brevemente la estancia de esta bella e interesante mujer en Pollensa y recordemos también que hace días actuaba en Monte-Carlo y ahora está en París—que después de sus éxitos en el Alhambra de Londres, ha ido a continuarnos en los escenarios de París—lejos de su Albaicín, ansiando un confort y un vestuario que sólo pueden proporcionar los magos de la Rue de la Paix y Picadilly—. Así Laura de Santelmo, que cuando regresó a España, trajo de tras fronteras, una mayor y exquisita sensibilidad artística. Así Carmencita que sólo volvió a España para hacer a esa tierra la ofrenda de su cuerpo—un despojo mortal—.

Los públicos extranjeros saben halagar a nuestras muñecas de la escena, y lo hacen tan bien, que el halago ejerce en ellas rara influencia: unas se afrancesan, otras se britanizan, y muchas se americanizan.

¡Carmencita, Tórtola, Raquel, Pastora, Laura de Santelmo, María d'Albaicín, quienes os hayan conocido, quienes os conozcan, no podrán nunca olvidar que vosotras sois el perfume sutil de todo Arte puro.

ERNESTO M.<sup>a</sup> DETHOREY

UNA COMEDIA DE LUIGI PIRANDELLO

## «Sei personaggi in cerca d'autore,»

La compañía de Dario Niccodemi ha estrenado en Madrid esa comedia que viene a abrir nuevos y sugestivos horizontes al Teatro.

E. Díez Canedo ha escrito al margen de la obra de Pirandello las siguientes notas:

### Teatro y filosofía

Grave inconveniente para que los dramas de Pirandello lleguen a influir en el gusto del público es la fama de que no son otra cosa que expresión representable de un pensamiento filosófico. No es la filosofía un atractivo que los carteles puedan destacar, como aliciente, en grandes letras. Pero los críticos y escoliastas de Pirandello se han complacido en pregonar el teatro de este autor como un teatro de enjundia, sin contar con que los buenos espectadores podrían espantarse al pensar que no todo en el habla de Pirandello se refiere a la filosofía. Hubiérase planteado la cuestión a la inversa y todos saldrían ganando, el autor más que nadie. Sería necesario decir: Vais a ver unas comedias descabelladas, si se quiere. En ellas os encontraréis con los tipos que el teatro siempre tomó en serio, con las situaciones más violentas, tratadas en cómico, sin respeto alguno a lo que suele tenerse por más respetable. Pero fijaos bien: se os coloca en un punto de vista cómodo, para que veáis con la suficiente tranquilidad cosas que de otro modo os exasperarían. Vais a ver la lucha entre el hombre y su imagen, tal como ésta se les aparece a los demás y tal como, de pronto, se le revela a él mismo, cuando la vé en un espejo, tal si fuese el más extraño fantasma. Y no digáis que el espectáculo de esa lucha no os puede divertir: las luchas de fieras siempre han tenido gran público.

### Pirandello y Unamuno

Al hablar de Pirandello, los críticos de Italia no han dejado de compararle con nuestro Unamuno, cuyas obras están en la nación hermana tan difundidas. Unamuno mismo ha tocado este punto en cierto artículo publicado no ha mucho en «La Nación», de Buenos Aires:

«La primera vez que vi citado a Pirandello fué en una excelente crítica de la traducción italiana de mi novela «Niebla», que allí, en Italia, no pareció ni tan extraña ni tan enigmática como aquí ha parecido. Aquellas angustias de mi Augusto Pérez—¿no más bien yo de él?—al ver que le negaba yo, su presunto autor, existencia real e independiente, y sus esfuerzos por sobrevivir, los vi comentados

en relación con ideas de Pirandello, que constituyen toda una filosofía estética...»

Y más adelante se reconoce semejante a Pirandello en «el modo de ver y desarrollar las personalidades históricas—o sea de ficción—en flujo vivo de contradicciones, como una serie de «yo», como un río espiritual». La novela citada y el prólogo a las «Tres novelas ejemplares», y antes las ideas expresadas en la «Vida de Don Quijote y Sancho», dan cabalmente la postura del problema en nuestro pensador. Las réplicas a Cervantes, la insubordinación de Augusto Pérez, la consideración de la diversa sustantividad de un hombre, ya se atiende a lo que es para Dios o para los demás, a lo que cree ser y a lo que quiere ser, nos hacen ver en Unamuno al hombre como criatura mutable, contradictoria. Algo así en Pirandello.

### Los seis personajes

Los «Seis personajes» ni siquiera tienen nombre. Son el Padre, la Madre, el Hijo, la Hijastra, el Chico y la Nena. Su drama, el de su vida, es el que van a componer ante los actores, que están dispuestos a ensayar otro drama cualquiera: uno del mismo Pirandello.

«Seis personajes en busca de autor» es una «comedia por hacer». Todo el juego escénico tiene caracteres de inverosimilitud. Todo es real, a trozos, más no es real el conjunto. La superposición de escenas, posible en el cinematógrafo, toma aquí cuerpo en el de los actores. Conservan de real su corporeidad y la de sus sentimientos; sólo se ha alterado su relación con los demás, las relaciones de ellos entre sí. Estarían constantemente saltando de la «comedia por hacer» al drama con que los seis personajes pretenden forjarla. ¿Llega a percibirse, en este fluir de los acontecimientos, la palpación del pecho herido, el clamor del alma desolada?

En un teatro de tendencias realistas, como el español, ha de chocar ciertamente esta inseguridad de base lógica. Pirandello y su fórmula dramática—más llamativa en los «Seis personajes» que en otras comedias—son en el teatro europeo, una excepción entre excepciones. Se evoca, a propósito de ellas, a Bernard Shaw, al teatro de las marionetas, al teatro «grotesco» italiano, de que es una modalidad autónoma el de Pirandello (y que tiene expresión feliz en la pieza que originó su denominación, «La máscara el volto», de Chiarelli, anunciada por Niccodemi para mañana). Lo distingue en predomnio de la inteligencia sobre la pasión. Es, en suma, un teatro antiromántico, y sus héroes nos emocionan, no por ser criaturas sobrenaturales, adornadas con todas las perfecciones y las sublimidades de que es capaz el hombre elegido, sino como seres tristes en quien se reconcentra, en un momento dado, todo el dolor de la especie.

### Una humorística

Antes aludíamos a la posición especial del autor con respecto a sus personajes. Estos son para él como complicados autómatas que, una vez en movimiento, ya no acierta a parar. Se ve a menudo que el autor hace ante sus criaturas las muecas y cabriolas del aprendiz de brujo que en la balada de Goethe no sabe cómo deshacer su propio conjuro. Evocadas por él han aparecido las intenciones torcidas, los designios inconfesables, las ruindades oscuras, las facciones contadas de la máscara humana, escondidas antes por la molietuda careta risueña. ¿Lo va a tomar en serio? ¿No será preferible hacer como si todo aquello le pareciera un jocoso atavío de verdad? ¿Ahogar el pesimismo más negro es la más regocijada, pero es la más amarga, vena humorística?

En los «Seis personajes», por de pronto, y desde luego, con menor extravagancia, en otras piezas que sólo conocemos por la lectura, Pirandello sabe imaginar situaciones, urdir escenas, presentar sus tipos en forma que hiera y sorprenda el ánimo. Despertar, primero, el interés, que, en el autor dramático, equivale a imponer silencio para hacerse oír; además en tono independiente de lo que después nos diga.

### La «Comedia por hacer»

La «comedia por hacer» es áspere en extremo. La Madre se fué con un amante, dejando al Padre y al Hijo con él. De su nueva unión nacieron la Hijastra, el Chico y la Nena. Pero el Padre no los perdió de vista por completo, ya que él se consideraba en parte culpable de la aventura.

Y, andando el tiempo, la Madre, sobreviniendo en el momento terrible en que la Hijastra y el Padre se hallaban frente a frente como Hombre y mujer, evitó una culpa y creó un mundo de dolor. Todos llevaban luto por el amante muerto cuando, rescatados de la miseria y de la perdición, se fueron a vivir con el Padre, ante la hostilidad del Hijo. Esta es la comedia que van a sugerir los seis enlutados de los actores que un día estaban empezando a ensayar, proclamando ante ellos su condición de personajes, más verdaderos que los actores mismos, porque éstos cambian y ellos no; decididos a no reconocerse en la encarnación que le dan los actores.

Y al que no se asuste cuando le digan que se esconde bajo los latidos del drama «humano» un drama cerebral (como si el cerebro y corazón no fuesen igualmente humanos) se le puede revelar el secreto: mire al trasluz y verá la tragedia, o, mejor, la tragicomedia de la creación artística.

NOTA PÓSTUMA

## ROSITA MAURI

La admirable bailarina que debutó en Palma de Mallorca

El fallecimiento de Rosita Mauri no ha logrado en España que los periódicos publicaran esos frívolos comentarios que siempre hace de actualidad la muerte de una artista del tablado.

Se había olvidado a Rosita Mauri. Excepto algunos periódicos de Barcelona nada se ha dicho—¡y fué la primera bailarina clásica de la época romántica!— Sin embargo los periódicos franceses han sabido recordar la española que en la Opera, de París, una noche gloriosa—la que debían seguir otras de éxito no menor, bailó de tan inimitable manera la Korrigane.

Francia entera rindió pleitesía a la admirable bailarina clásica que sabía poner en sus danzas una intensa sugestión y una pura emoción estética.

Gounod se había convertido en su apologeta más entusiasta y Manet, que pintara antes el retrato de «Lola de Valencia», requirió otra vez los pinceles para inmortalizar en el lienzo la figura menuda y graciosa—y sin embargo tan helénica—de Rosita Mauri.

El retrato de Rosita Mauri que pintó Manet está en el Museo de la Opera.

Es un cuadro admirable en el que la bailarina catalana viste un traje de campesina de Nápoles.

Manet, el curioso pintor de España, en una carta sin fecha, escrita a Mr. Doucín, y que ha unos años apareció en un periódico francés en un estudio crítico del impresionismo, decía lo siguiente:

«Creo haber hallado la «española». Más española que Lola es esta Rosa Mauri que estoy pintando. Hasta te diría que

es más bella. Toda su figura tiene una inimitable gracia española. La pinto con un gran placer y sólo de pensar en ella gozo.»

¿Acaso en estas líneas Manet no deja entrever algo más que devoción artística por la admirable y admirada bailarina?

Nada hay escrito con concreción y que pueda revelar de pleno el sentimiento que pudiera sentir Manet. Sin embargo no sería extraño que la bailarina española que logró cautivar al emperador Guillermo I de Alemania, y que Francia la consagrara y la proclamara la primera bailarina del mundo, encendiera un sentimiento amoroso en el pecho del gran pintor que tanta devoción sentía por nuestra España frívola y pintoresca de «fin de siglo».

Rosita Mauri debutó, a los once años, en Palma de Mallorca.

Nuestro público fué el primero en ver y aplaudir a la bailarina que luego debía hacerse suyo París.

Sin embargo ningún periódico palmeño se ha dignado hablar de Rosita Mauri ni una nota póstuma, ni un recuerdo de su paso por esta isla, nada...

Y es que a los sesudos señores aficionados a desempolvar viejas cosas les cause adversión todo lo que al tablado se refiera—mientras no se trate de obras teatrales del siglo de oro—y los que sentimos sincera admiración por el arte alado de la danza, no sabemos hurgar entre viejos papeles descoloridos y polvorientos.

Es todo ello muy disculpable.

M. A. C.

CRONICA DE PARIS

## El Cinematógrafo y la vida

Los emigrantes en el film.—Un cinematógrafo católico.—Una ley sobre el cine en Portugal.—Películas revolucionarias.—La Raquel Meller se vá a Norteamérica

Hemos quedado en llamar super-producción a películas de buen metraje y de lujosos y caros accesorios, en las cuales, la mayor parte de las veces, sólo hay que admirar las prodigiosas decoraciones de papel o de cemento, a la larga, únicamente exteriorizan un poderío económico, una organización potente o un alarde aventurado. ¿Como denominar, entonces, a las películas que, sin esos atributos grandiosos, significan el triunfo de un autor, «escenarista», y de un conjunto de artistas, intérpretes verdaderos de una obra fuertemente humana? Esta pregunta surge a nuestros labios refiriéndonos a la reciente presentación del film «Le Crimo de Mme. Lévy», de la Goldwyn, presentado a la América española con el título, más propio y bello, de «Tierra de Promisión.»

Es la epopeya dolorosa de los emigrantes europeos en tierras de América, por la conquista de la felicidad terrena. En la soñada tierra de promisión, el oro no mana líquido de la tierra ni el empedrado de las calles es del rubio metal, como suelen creer las imaginaciones calenturadas; en cambio—compensación irónica—, las bajas pasiones anidan en cavernosos corazones y la vida debe luchar, para imponer sus derechos, contra la ruindad y la injusticia.

Films como éste, de un gran fondo moral, deben ser vistos y estudiados sus sabias enseñanzas en España y en todos los pueblos que tienen pendiente el honroso problema de la emigración. En ellos aprenderían los futuros desvalidos argonautas la disciplina necesaria.

Una obra de esta naturaleza califica, definitivamente, a los intérpretes que saben realizarla, al productor y... al pueblo que sabe comprenderla.

En Río de Janeiro acaba de ser inaugurado, con éxito, un cinematógrafo católico, en el cual se proyectan, durante las dos secciones diarias, un programa «constituido exclusivamente de films morales» como se vé, la Iglesia sabe aprovechar las maravillas de la pantalla, reconociendo que el fil es en efecto uno de los más eficaces medios de difusión.

A propósito de «films morales», el periodista francés Clement Vautel, en el debate sobre cinema desarrollado recientemente en el Club del «Fabourg», ha dicho acertadamente: «Jamás he visto en el cinematógrafo nada verdaderamente inmoral. En todas las películas he observado que el vicio es castigado y la virtud recompensada y siempre he salido de esos establecimientos con una convicción reconfortante. En cambio, cuando he ido al cine a ver espectáculos filosóficos, con pretensiones de familiares, en cuando he tenido la impresión de ver films dañinos, pues todo el mundo se aburría y, como se sabe, el aburrimiento conduce a las peores cosas...»

El Senado y la Cámara de Diputados,

Los propagandistas liberales, como los católicos, también tienen en cuota la conveniencia que ofrece el séptimo arte para sus fines. En efecto, en un periódico avanzado de París leemos un anuncio ofreciendo a los «compañeros» una marca de proyector portátil y una colección de películas doctrinarias... con grandes facilidades de pago.

Raquel Meller ha aceptado un contrato con un empresario americano y muy pronto tomará el vapor, rumbo a los Estados Unidos.

Según parece, la artista española trabajará primeramente en un teatro de Nueva York y después irá a California para filmar algunas películas. Quizás eclipse a más de cuatro estrellas del poblado firmamento cinematográfico norteamericano.—C. de P.

## Le Printemps

NOVEDADES SEÑORA Y CABALLERO

de

ANTONIO M.<sup>a</sup> FUSTER

SAN NICOLÁS, 3 y 5

Recibidas las novedades para Otoño e Invierno

Tricots Lana y Seda gran surtido.

Trajes y Abrigos Caballero.

Peletería gran surtido toda clase.

Gamuzas lapart desde 18 Ptas. corte

Vellini gran novedad para batas.

Sueters gran novedad y gran surtido

en telas propios para confeccionarlos.

Primeo todos los colores y anchos.

Gran surtido en todas las secciones

de Lonería, sedería, lutos, terciopelos,

astracanes, escharpes, seda y lana etc.

ESPECIALIDAD EN MEDIAS

Gran surtido Píccios módicos.

Muebles Viconi

Exposición: PLATERIA, 1.

Talleres: ARCO MERCED, 2.

Para NAVIDAD se hará un descuento

del 10 por ciento sobre todos los encargos

que se hagan hasta el 15 de Enero.







# ULTIMAS NOTICIAS

## De Madrid

### Noticias

#### generales

**El aniversario de Prim**  
Madrid, 29 a las 20.—Los periódicos recuerdan que mañana se cumplen 53 años del asesinato del general Prim. En distintas iglesias se celebrarán funerales en sufragio del general.

**Benavente en Toledo**  
Toledo, 29.—Ha llegado el escritor señor Benavente.

Se le tributó un recibimiento entusiasta. Acudieron a la estación a recibirle el Alcalde, varios concejales, representantes de las sociedades culturales e inmenso público.

El Alcalde saludó en nombre de la ciudad al señor Benavente, agradeciéndolo éste con breves palabras.

La comitiva se trasladó al «Hotel Castilla» en donde se hospeda el señor Benavente.

Por la tarde asistirá a una función que se celebrará en el Teatro Rojas.

El Ayuntamiento obsequiará con un champagne de honor al señor Benavente, quien luego dará una conferencia.

**Suicidio de un muchacho**

Zaragoza, 29.—Comunican de El Burgo que en las proximidades de la estación el maquinista del rápido descendente de Madrid a Barcelona divisó a un joven que, con los brazos cruzados, permanecía en medio de la vía.

Ante la imposibilidad de parar el convoy hizo sonar el silbato, sin lograr evitar la desgracia.

El muchacho fué arrollado y destrozado por el tren.

Se cree se trata de un suicidio. El joven contaba unos 14 años de edad y se llamaba Emilio Beltrán Lorenzo.

#### Muerto por un guarda

Granada, 29.—En el término de Villanueva de la Torre, partido de Cádiz, un guardamonte disparó su carabina contra el arriero Antonio Valle, mantándole.

Después hizo otros dos disparos, hiriendo a Manuel Valle, hijo de Antonio. El guarda fué detenido.

#### Cotizaciones de Bolsa

Madrid 29 a las 22'00

Interior contado.	71'30
Id. fin de mes.	00'00
Amortizable 4 pS.	00'00
Amortizable 5 pS.	94'20
Exterior 4 pS.	85'75
Acciones Banco de España.	570'00
Banco Español Crédito.	00'00
Río de la plata.	120'00
Hispano Americano.	00'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	243'00
Azucareras preferentes.	82'00
Azucareras ordinarias.	00'00
Cedulas Hipotecarias.	88'75
Ferrocarriles Nortes.	00'00
id. Alicante.	302'00
Francos.	39'50
Libras.	33'46
Dolares.	7'20

Barcelona 29, a las 24'00

Francos.	39'90
Libras.	33'50
Dollars.	7'70
Liras.	33'60
Nortes.	62'75
Alicantes.	51'75
Orenses.	16'00
Andaluces.	00'00
Filipinas.	00'00
Coloniales.	00'00
Dokcs.	00'00
Platas.	23'25

Los vocales del Centre, como los exconcejales detenidos, quedaron a disposición de la autoridad militar.

En sus domicilios fueron detenidos esta mañana el exalcalde del Ayuntamiento de Montgaliana don Pedro Artusa, los exconcejales don Jaime Nunell, don Bartolomé Capó, don Cosme Rojas, don José Bodona y tres más.

#### Una nota del Ayuntamiento

Barcelona 29 a las 24.—Esta noche se ha celebrado en el Ayuntamiento una reunión de concejales para tratar de la detención de exconcejales ya referida.

Después de amplia discusión se redactó una nota diciendo:

«El Consistorio, en los momentos actuales, debe limitarse a su gestión administrativa, quedando la iniciativa de gestiones o protestas para otras agrupaciones o entidades no atados por ligaduras de administración.»

#### ¿Más detenciones?

Barcelona, 30 a las 2.—Se afirma que han sido detenidos todos los concejales nacionalistas del Ayuntamiento de Calera por haber suscrito la proposición en favor de la nacionalidad catalana.

#### Cambó dimitte de la Junta de la Exposición

Será leída su carta en la próxima sesión del Ayuntamiento

Barcelona, 29 a las 24.—El Alcalde, teniente coronel señor Alvarez Campa, ha manifestado que no ha dado a la publicidad la carta que le envió el señor Cambó renunciando a su cargo en la Junta de la Exposición Internacional de Industrias Eléctricas, por querer que el Ayuntamiento sea el primero en conocer el contenido de dicha carta, que será leída en la próxima sesión.

#### Teatros Principal

##### «Las águilas del Rey»

Don José M.<sup>a</sup> Tous y Maroto, alentado por el éxito que obtuvo con su drama «Leonor de Serrallera», decidió perseverar en la producción dramática teatral y escribió una nueva obra titulada «Las águilas del Rey», que fué estrenada anoche en nuestro primer coliseo por la compañía Adamuz-González.

Después de la representación de esa segunda obra del señor Tous y Maroto debía surgir fatalmente la comparación con su primitiva antes mencionada.

No vamos nosotros a desentrañar—entre otras cosas por falta de tiempo material—el mérito de una y otra.

Quizá «Leonor de Serrallera» tiene más acción dramática que «Las águilas del Rey» y ésta más riqueza métrica y vuelo poético que aquélla.

«Las águilas del Rey» es obra técnicamente, o escénicamente, menos atrevida y dilatada que «Leonor de Serrallera».

Y quizá por ello tiene aquélla más unidad que ésta.

Más perfecta, más acabada es «Las águilas del Rey» que «Leonor de Serrallera», pero más limitada y comprimida es aquélla que ésta.

Pero lo cierto es que una y otra han obtenido un éxito franco y unánime y que con ellas ha demostrado su autor notables condiciones para el teatro poético.

Los versos de «Las águilas del Rey», bellos y sonoros, fueron anoche escuchados con gran deleite y subrayadas las más conspicuas estrofas con espontáneos y efusivos aplausos.

Don José M.<sup>a</sup> Tous y Maroto ha vuelto la vista a los truculentos episodios que acontecieron en Mallorca a mediados del siglo XIV—situando las escenas en Pollensa, en el Castillo del Rey—y tejido paralelamente a ellos un conflicto sentimental con singular donaire y delicadeza.

Dueño del léxico clásico castellano ha compuesto hermosos versos descriptivos y pasionales de agradable sonoridad y ardor poético.

Desde las primeras escenas el público entró de lleno en la obra, evidenciándose ya el éxito en la ovación que se ofreció al autor al finalizar el primer acto.

Ya no decayó el interés ni el entusiasmo en los restantes actos, interrumpidos por las ovaciones con que fueron acogidos los más relevantes pasajes de la obra.

El señor Tous y Maroto, que tuvo que salir a escena al final de cada acto, se vió obligado a dirigir la palabra al público, agradeciendo emocionado las muestras de agrado y cariño que representaban los aplausos, solicitando uno para la compañía.

Esta puso en escena la obra con mucho cariño y con ricos y apropiados vestuarios, demostrando singular comprensión y exquisito gusto.

Se distinguieron Anita Adamuz, que recitó con maestría y compenetración del papel, y el señor González, muy entona-

## PARA AÑO NUEVO

COLOSAL REBAJA

Moscatel sublime (20 años) a 1'80 pesetas litro  
Champagne Carte Blanche a 3'50 id. botella

Ultramarinos «LA BALEAR» Rubí, 16 - Estade, 9

### El Doctor D. José Juan y Sansó

ESPECIALISTA EN PARTOS, MATRIZ Y NIÑOS  
Externo y médico ayudante de la maternidad y Hospital General de Madrid  
Participa y pone a disposición de los enfermos su instalación de **Diatermia o termopenetración**  
Para la curación rápida de las enfermedades de la mujer de origen inflamatorio, sin operas, y de las hemorragias y sus complicaciones, dolores, Reumas, etc.  
Conquistador, 7 - De 11 y media a 1 y Horas convenientes - Teléfono 112

## MEDITERRANEO HOTEL

Restaurant de primer orden

TERRENO

Teléfono n.º 82

## TOS-TOS-TOS-Chem...

Con 60 céntimos que vale una caja de píldoras, se cura Vd. en un día el peor catarro pulmonar, desapareciendo completamente la tos, que tanto atormenta durante la noche y al menor cambio de temperatura. El mejor de sinfectante pulmonar.

¡OJO! Fumadores, debéis llevar siempre una caja en el bolsillo. Es vuestra salvación.  
En la Acreditada **Farmacia AGUILÓ DE SON SERVERA** las encontraréis.

do y justo, lo mismo que el señor Aragónés.

El decorado, de muy buen gusto, ha sido pintado con sujeción al boceto del distinguido pintor don Antonio Morell.

El mobiliario, muy rico y en consonancia con la época fué cedido para dicha obra por el marqués de Casa Ferrandell.

La sala presentaba brillantísimo aspecto: el «todo Palma» asistió al estreno, saliendo con inmejorable impresión de «Las águilas del Rey».

Esta tarde a las cuatro y media se representará, por última vez, la comedia de Muñoz Seca «Las hijas del Rey Lear», y por la noche, a las nueve, también por última vez, la comedia dramática de Terllache «El honor de los demás».

Mañana, a las seis menos cuarto, se dará la segunda representación del drama de Tous y Maroto, estrenado anoche, «Las águilas del Rey».

A las nueve menos cuarto, con la comedia «El Adversario», se celebrará el beneficio del primer actor y director señor González.

#### Lírico

Hoy a las 4 tarde y 9 noche se pondrá en escena **Doña Francisquita**.

Para mañana por la tarde se anuncia una función popular extraordinaria. Se pondrá en escena la obra del maestro Vives **El Duque»** a las cinco y media de la tarde siendo los precios dos pesetas entrada y butaca, y cincuenta céntimos entrada comprendidos todos los impuestos.

#### Baleár

Para hoy domingo se anuncian dos grandes funciones a las 4 de la tarde y a las 9 de la noche.

Mañana beneficio de los clowns Hermanos Ferroni, y el martes se despedirá la compañía.

### Efemérides mallorquinas

30 diciembre 1552

Publicación de un bando prohibiendo el usar máscara y disfrazarse.

#### EN LOS PUEBLOS

### Infracciones, sucesos y otras demasías

#### Juegos prohibidos

La Guardia civil del puesto de Ibiza da cuenta de haber denunciado a la correspondiente autoridad a varios individuos a quienes sorprendió jugando a los prohibidos en la casa de campo denominada «Ca'n Garau», de la parroquia de San Jorge.

#### Hurto de una red para cazar

En Artá, la Guardia civil detuvo a Francisco Escanellas Cantó, por haber hurtado una red de las que se usan para cazar tordos del sitio denominado «Es Coll d'en Morell» y lo denunció al Juzgado.

### De Instrucción

Para los estudiantes de Comercio

De conformidad con lo propuesto por la Comisión permanente del Consejo de

Instrucción pública, se ha resuelto que los alumnos de las Escuelas de Comercio que hayan aprobado completamente la tos, que tanto atormenta durante la noche y al menor cambio de temperatura. El mejor de sinfectante pulmonar.

### Hospital Civil

#### Movimiento de enfermos en el día 27

Servicio de Medicina.—Entrada, 1; Altas, 2; Fallecidos, 0; Existencia, 49.

Servicio de Cirugía.—Entrada, 2; Altas, 3; Fallecidos, 0; Existencia, 30.

Especialidades.—Entrada, 1; Altas, 0; Fallecidos, 0; Existencia, 23.  
Operaciones practicadas  
Cirugía general.—Ninguna.  
Especialidades.—Ninguna.

### Espectáculos

#### Principal

Compañía cómico-dramática Adamuz-González.  
A las 4 y media,—Las hijas del Rey Lear.  
A las 9.—El honor de los demás.

#### Lírico

Compañía de opereta española de Pedro Barreto.  
A las 4.—Doña Francisquita.  
A las 9.—Doña Francisquita.

#### Baleár

Compañía ecuestre, gimnástica y aeróbica.  
Tarde y noche 12 grandes atracciones con los osos comediantes.

#### Protectora

Desde las 3 y media función de cine: «Justicia de Dios», «La senda del destino» y «Biscotin es medium».

#### Asistencia Palmesana

Desde las 3 y media función de cine: «Del carro a las estrellas», «Ladrón a la fuerza» y «Amor tardío».

#### Moderno

Desde las 3 y media función de cine: «Caminos conocidos» y 4.º capítulo de «Los Misterios de París».

### Profesora

con título, compraria Colegio establecido o se asociaría Dará lecciones a domicilio.  
Informes: Almudaina, 9. Centro de Enseñanza.

### Naranjas y Mandarinas

Se vende la cosecha de la finca Ca'n Diego Pont d'Inca  
Razón: en la indicada finca, por las tardes

### Pianos de concierto

## «NIENDORF»

Verticales y gran cola  
Marca de 1.ª categoría

EXCLUSIVA

## Casa Beethoven

Conquistador, 4

IMPRENTA DE «EL DIA»

## De Barcelona

#### Muchacha atracada

Barcelona, 29 a las 24.—Antonia Villa, joven de 19 años, ha denunciado ante el Juzgado que anoche al pasar por la calle de San Roque unos desconocidos la amaron dazaron amenazándola de muerte.

La fuerte emoción sufrida hizo que la muchacha se desmayara.

Al volver en sí estaba abandonada en la calle, medio desnuda, pues le habían robado las ropas.

La policía busca a los autores del hecho.

#### Sindicato clausurado

Barcelona, 29 a las 24.—En virtud de la denuncia en que se acusaba al «Sindicat de Marges» de coaccionar a sus afiliados se ha dispuesto, por la autoridad gubernativa, la clausura de dicha entidad.

#### ¿Massó y Llorens en París?

Barcelona, 29 a las 24.—Según noticias ha pasado la frontera y se halla en París el diputado provincial señor Massó y Llorens, contra el cual debía celebrarse, en breve, Consejo de guerra.

#### Alemanes expulsados

Barcelona, 29 a las 24.—Por orden de la autoridad gubernativa han sido expulsados de España los súbditos alemanes Ana Gerhards, Max Rauff, Jaits Ferbach, Peter Edusin y Carlos Von Muller.

Todos ellos embarcaron en el vapor «Cargui» con destino a Hamburgo.

## Contra el catalanismo

#### Concejales detenidos

Barcelona 29 a las 2.—Los exconcejales nacionalistas del Ayuntamiento de Barcelona detenidos por haber votado la proposición del «Centre Autonomista de Dependents del Comerç i de la Indústria» a favor de la declaración de la nacionalidad catalana son los siguientes:

Don Agustín Escolá, don Salvador Bremón, don Martín Matons, don José Trius y don Francisco Tusquets.

Además, don Antonio Vallejo y don José María Feliu, de la Junta del «Centre de Dependents», han ingresado en la cárcel, comunicados, a disposición del Juzgado militar.

#### Ex concejales catalanistas se presentan a las autoridades

Barcelona 29 a las 24.—Por haber firmado la famosa proposición del «Centre de Dependents» reconociendo a Cataluña como Nación, fueron anoche detenidos e ingresaron en la cárcel, como telegrafió ayer, a disposición de la autoridad militar los exconcejales del Ayuntamiento de Barcelona don Agustín Escolá Domenech, que fué elegido por el distrito décimo, don Salvador Bremón Masgrau, del sexto, don Martín Matons Bofill, del octavo, don José Trius Tous, del distrito primero y don Francisco Tusquets Parats, del distrito cuarto.

Todos figuran en la Liga Regionalista menos el señor Matons, que está afiliado al partido nacionalista.

Los señores Matons y Escolá fueron tenientes de alcalde.

Esta mañana se han presentado a las autoridades los ex concejales de este Ayuntamiento señores Esteve y Durán Reynals, ambos del partido «Acció Catalana».

Según parece en el domicilio de dichos señores se presentaron anoche varios agentes de la autoridad para proceder a su detención y al enterarse éstos se han presentado hoy a las autoridades.

Los señores Esteve y Durán Reynals han ingresado esta tarde en la cárcel.

El señor Esteve, como se sabe, es el director de «La Publicitat».

Varios agentes de seguridad efectuaron un registro en el domicilio de don Enrique Franch, secretario de la sección de propaganda del «Centre de Dependents», quien, al tener noticia del registro se presentó a la policía.

Además ha sido detenido don José M.<sup>a</sup> Artigas Amat, que formaba parte de la directiva del Centre y que envió a los Ayuntamientos la conocida proposición.

También han sido detenidos ingresando asimismo en la prisión celular los vocales de la junta directiva del Centre don Antonio Vallejo Capdevila, don José M.<sup>a</sup> Feliu y Codina y don Manuel Alcántara Busart, quienes fueron llevados a la jefatura superior de policía efectuándose luego su traslado a la cárcel en el coche celular.